
Участник спецоперации 
Иван К. находится в зоне бое-
вых действий с самого начала. 
Военнослужащий выполняет 
боевые задачи на Киевском 
направлении.
— Нам приказали дойти до 
Киевской области и держать 
там свой рубеж. Мы с этим 
справились — дошли до Ирпе-
ни, — вспоминает Иван К. — 
Когда мы только выполняли 
эту задачу, подходили через 
Гостомель. Я навсегда запом-
ню, как мы пробивались 
к аэро порту. 26 февраля 
2022 года мы с сослуживцами 
находились под обстрелом 
минометов, артиллерии и са-
молетов украинских военных 
целых девять часов — с 05:00 
до 14:00. 
Тяжко пришлось и капитану 
ВС России Дмитрию Б. Он с то-
варищами попал во враже-
скую засаду. 
— Когда мы шли в наступле-
ние на один из населенных 
пунктов, занятых нацистами, 
нас окружили, началась пере-
стрелка. Когда мы вроде как 
отбились, командир приказал 
закрепиться на территории, 
но в это время противник не-
ожиданно накрыл нас мощ-
ным артиллерийским огнем. 
Заместителя командира ча-
сти ранило, — вспоминает 
Дмитрий. 
Но капитан не бросил товари-
ща в беде: Дмитрий перенес 
его вместе с другими ранены-

ми в машину и увез в безопас-
ное место. 
— Боевые подвиги участни-
ков спецоперации, их муже-
ство приближают нас к побе-
де над радикальными форми-
рованиями Украины, — гово-
рит президент Ассоциации 
ветеранов подразделения ан-
титеррора «Альфа» Сергей 

Гончаров. — Именно поэтому 
День Сил специальных опера-
ций отмечает не только спец-
наз, но и все участники воору-
женного конфликта на Украи-
не, которые защищают нашу 
страну от нацистов. 
27 февраля — значимый день 
и для участников военной 
операции России в Сирии, ко-

торая началась 30 сентября 
2015 года. 
— Действуя в тылу противни-
ка, спецназ помогал нашим 
солдатам в наведении россий-
ской авиации и других ком-
плексов поражений на объек-
ты террористов, — рассказы-
вает военный эксперт Алек-
сей Леонков. — Очень ярко 

наши военнослужащие проя-
вили себя в провинции Алеп-
по. Благодаря им были ликви-
дированы все главари терро-
ристического отряда, кото-
рые держали этот город.
Спецоперация России на 
Украине, отмечает эксперт, 
придает профессиональному 
празднику еще большее зна-
чение — в стране появляются 
новые герои.
— Особую роль спецназ сы-
грал в уничтожении «блужда-
ющих» минометов украин-
ских неонацистов, которыми 
они обстреливали россий-
скую территорию, — отмеча-
ет Алексей Леонков. 
Поддержка участников специ-
альной военной операции на 
Украине заметна со стороны 
жителей столицы, городских 
и федеральных властей. Не-
равнодушные люди продол-
жают собирать гуманитар-
ную помощь солдатам.
— А на государственном уров-
не для участников СВО вводят 
социальные льготы, поддер-
живают их семьи — многое 
делается на самом деле. И пра-
вильно, ведь эти люди — ис-
тинные герои. Ими можно 
гордиться, — заключил Алек-
сей Леонков.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Вчера россий-
ские военнослу-
жащие отмети-
ли профессио-
нальный празд-
ник — День Сил 
специальных 
операций. 
Участники СВО 
рассказали о за-
дачах по борьбе 
с неонацистами 
в зоне вооружен-
ного конфликта. 

Медицинские учреждения 
оснащают новейшей техникой
Флагманский центр в боль-
нице имени Буянова готов 
на 80 процентов. Об этом 
вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) сообщил 
в социальных сетях.

В этом году в столице завер-
шится строительство сразу 
нескольких суперсовремен-
ных медицинских объектов. 
Среди них — подстанция ско-
рой помощи в Щербинке, ле-
чебно-диагностический ком-
плекс центра имени Логино-
ва, детский корпус и корпус 
лучевой терапии больницы 
в Коммунарке и флагманские 
центры на территории боль-
ниц имени Боткина, Филато-
ва и Буянова.
— Во флагманском центре 
в больнице имени Буянова бу-
дут приемное отделение с чет-
кой системой распределения 
пациентов, диагностическое 

отделение, высокотехноло-
гичный операционный блок, 
лучевая диагностика, реани-
мация и другие отделения, — 
рассказал Сергей Собянин.
Также в этом году введут 
в эксплуатацию около 10 по-
ликлиник, расположенных 
в разных округах, и начнут 
возводить детско-взрослую 
поликлинику в Некрасовке, 
детскую поликлинику в Зеле-

нограде, стоматологическую 
поликлинику в Перове и под-
станцию скорой помощи 
в Царицыне.
— Все новые объекты здраво-
охранения оснащаются самым 
современным оборудованием 
и передовыми цифровыми ре-
шениями, — добавил мэр.
Кроме того, в соцсетях Сергей 
Собянин сообщил, что число 
предпринимателей на Портале 
поставщиков (zakupki.mos.ru) 
за 10 лет превысило 290 тысяч. 
При этом ежегодный объем 
закупок увеличился до 94 мил-
лиардов рублей. Как уточнил 
мэр, больше 90 процентов по-
ставщиков на портале — пред-
ставители малого и среднего 
бизнеса.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Ярмарок стало 
больше
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы Наталья Сергунина 
(на фото) рассказала о рабо-
те столичных межрегиональ-
ных ярмарок.  

Межрегиональные 
ярмарки в Москве 
дают возможность 
горожанам и тури-
стам приобрести 
качественную фер-
мерскую продук-
цию, а предприни-
мателям — представить свои 
товары широкой ауди тории. 
В прошлом году в столице от-
крылось еще семь таких пло-
щадок, их общее число до-
стигло 63.
— У москвичей даже зимой 
есть возможность приобрести 
качественные фермерские 
продукты — фрукты и овощи, 
мясо и рыбу, сыры и колбасы, 
мед, привезенный прямо с па-

сек, и многое другое. Вместе 
с числом площадок растет 
и количество предпринима-
телей — в 2022-м их стало 

больше примерно 
на 10 процентов. 
В ярмарках уча-
ствуют произво-
дители из Калмы-
кии, Кам чат ского 
и Красноярского 
краев, Иркутской 
и Астраханской об-
ластей,  — всего из 

46 регионов, — отметила На-
талья Сергунина.
Семь новых ярмарок появи-
лось в районах Сокольники, 
Хорошевский, Чертаново Се-
верное, Тимирязевский, Кры-
латское, Западное Дегунино, 
Люблино. А количество тор-
говых мест за год выросло 
с 1212 до 1333. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

До 14 апреля проходит акция «Диктант ЖКХ», сообщили вчера в столичном Департаменте 
средств массовой информации и рекламы. Диктант направлен на повышение правовой 
грамотности в вопросах о предоставлении жилищных и коммунальных услуг. 
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Поздравляю вас 
с профессиональ-
ным праздни-
ком — Днем Сил 
специальных опе-
раций. Вас по пра-
ву считают гордо-
стью Российской 
армии. Всех бойцов 
и командиров Сил 
специальных опе-
раций отличают 
высочайший уро-
вень подготовки, 
умение и готов-
ность действо-
вать дерзко, реши-
тельно, молние-
носно на ключевых 
участках и на-
правлениях, эф-
фективно решать 
наиболее сложные 
и ответственные 
задачи стратеги-
ческой значимо-
сти в любых регио-
нах мира — там, 
где этого требу-
ют безопасность 
и национальные 
интересы России, 
нашего народа.
ВЛАДИМИР ПУТИН
ПРЕЗИДЕНТ РОССИИ
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Побеждать во имя Родины
Участники военных операций на Украине, в Сирии и спецназовцы 
отметили свой профессиональный праздник

РАЗ МОСКВИЧИ ПРОСМАТРИВАЛИ СВОЮ 
ЭЛЕКТРОННУЮ МЕДИЦИНСКУЮ КАРТУ 
НА ПОРТАЛЕ MOS.RU, СООБЩИЛА ПРЕДСЕ
ДАТЕЛЬ СТОЛИЧНОГО КОМИТЕТА ГОСУДАР
СТВЕННЫХ УСЛУГ ЕЛЕНА ШИНКАРУК. 

ЦИФРА ДНЯ

220 000 000

Участник спецоперации, капитан Вооруженных сил России Дмитрий Б. рассказал о боевых 
задачах, которые он выполнял в зоне вооруженного конфликта

По зову души 
и сердца

По всей стране сегодня простые люди 
оказывают гуманитарную помощь бе-
женцам, российским военнослужа-
щим и их семьям. На предприятиях 
и в учебных заведениях тысячи добро-
вольцев вносят свою лепту в общее 
дело. 
Недавно я побывал в трех пригранич-
ных областях: Белгородской, Курской 
и Брянской, находящихся в непосред-
ственной близости от боевых дей-

ствий, встречался с военными и волонтерами, которые 
работают без выходных на пунктах сбора и отправки гу-
манитарной помощи. Их самоотверженная работа заслу-
живает самой высокой оценки. Жители приграничных 
регионов с благодарностью отзываются о волонтерах. 
Также хочу сказать слова благодарности губернаторам, 
главам муниципальных районов 
в этих регионах и их командам. Это 
настоящие герои своего Отечества, 
которые делают все, чтобы враг не 
прошел. Они живут по принципу: Мо-
сква — за нами! 
Не могу не поблагодарить мэра Мо-
сквы Сергея Собянина. «Москва помо-
гает» — сегодня этот девиз стал одним 
из главных в жизни нашего города. 
За 11 месяцев прошлого года москви-
чи собрали более трех миллионов по-
дарков для участников специальной 
военной операции и жителей новых 
территорий России. Депутаты Мосгор-
думы, сотрудники аппарата Мосгорду-
мы также активно подключились к гуманитарной мис-
сии. В этом месяце в здании столичного парламента мы 
открыли еще один штаб по сбору гуманитарной помощи, 
и он результативно работает. 
С самого начала СВО москвичи — добровольцы, мобили-
зованные, военнослужащие — находятся на передовой. 
Москвичи работают на территории Белгородской, Брян-
ской, Курской областей, помогают создавать засечную 
черту. Жители столицы помогают участникам СВО. Здесь 
их ждут жены, дети, но они не сидят без дела — делают 
все, чтобы приблизить нашу Победу: кто-то изготавли-
вает блиндажные свечи, кто-то плетет маскировочные 
сети, дети пишут письма — все это отправляют в зону 
СВО. И лозунг «Все для фронта, все для Победы» сегодня, 
в XXI веке, обретает такой же смысл, как и в XX, когда фа-
шисты стояли у стен Москвы. 

Вчера председатель Мосгордумы Алексей Ша-
пошников рассказал, как жители столицы вместе 
со всеми россиянами помогают военнослужащим 
и жителям новых регионов страны.  

первый 
микрофон

АЛЕКСЕЙ 
ШАПОШНИКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
МОСГОРДУМЫ

МЭР ОТКРЫЛ ЕДИНЫЙ ЦЕНТР 
ПОДДЕРЖКИ ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

мой район

Снег убирают быстро — помогает 
специальная техника. 
«ВМ» наблюдала, как это делается 
в районе Хамовники ➔ СТР. 3

главная тема

Боевики переходят на нашу 
сторону. Они действуют в составе 
добровольческого батальона имени 
Богдана Хмельницкого ➔ СТР. 4

символ веры

Растет число православных 
в Африке. Об этом в интервью 
рассказал митрополит Клинский 
Леонид ➔ СТР. 5

vm.ru

Имитация разума
Технологическая независимость и эконо-
мическая безопасность России — наша об-
щая цель, заявил вице-премьер правитель-
ства РФ Дмитрий Чернышенко. 
По его словам, на данный момент уже око-
ло 80 процентов существующих зарубеж-
ных программ и сервисов можно заменить 
отечественными аналогами. А в будущем 
этот показатель будет только возрастать. 
Ведь дело в том, что сегодня в нашей стране 
быстро увеличивается спрос на разработку 
и использование искусственного интеллек-
та. В связи с этим корреспондент «Вечерней 
Москвы» разобрался, какие перспективы 
есть у нейросетей, как работают эти тех-
нологии, могут ли они заменить человека 

и какие опасности несут 
в себе.➔ СТР. 7
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Участники спецоперации 
(СВО) могут претендовать 
на дополнительные вы-
платы и льготы. Они ча-
стично освобождены 
от уплаты налога на иму-
щество. Им предоставля-
ются кредитные каникулы 
по заявлению на срок 
службы по контракту или 
участия в СВО с прибавле-
нием 30 дней. Кроме того, 
героям положена ком-
пенсация — 50 процентов 
платы за основные услуги 
ЖКХ. Участники спецопе-
рации имеют право 
на бесплатный проезд 
в общественном транс-
порте, путевки в санато-
рий и лекарства, госстра-
хование, преимуществен-
ное право на поступление 
в университеты страны.

справка
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Проект продолжает 
развиваться
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам социаль-
ного развития Анастасия Ра-
кова объявила о создании 
новых направлений активно-
стей для участников проекта 
«Московское долголетие».

Проекту 1 марта исполнится 
пять лет. И он продолжает раз-
виваться.
— Нам важно увеличивать во-
влеченность горожан старше-
го возраста: предлагать боль-
ше возможностей для участ-
ников проекта, привлекать 
в него новичков, — отметила 
Анастасия Ракова. — Поэтому 
мы запускаем новые активно-
сти. Расширяем состязатель-
ную линейку — участники 
«Московского долголетия» 
смогут посоревноваться в ин-
теллектуальных, ЗОЖ-кули-
нар ных, творческих и спор-
тивных эстафетах.
Заммэра добавила, что такие 
соревнования пройдут в про-

екте с 27 февраля по 3 марта 
в рамках «Пятиборья «Мо-
сковского долголетия». 
— Грандиозным событием 
для проекта стала съемка 
участниками своего киномю-
зикла — его премьера состо-
ится в московских кинотеа-
трах 1 марта, — поделилась 
она. — А фотовыставка, кото-
рая запустится на московских 
бульварах, зафиксирует до-
стижения участников проек-
та, которые присоединились 
к «Московскому долголетию» 
практически со дня его осно-
вания.
Также уточняется, что в пяти-
борье примут участие 129 
 команд из всех районов Мо-
сквы. Каждая из них будет со-
стоять из пяти пятерок: ин-
теллектуальная, спортивная, 
креативная, ЗОЖ-пятерка 
и творческая.
— Все желающие горожане 
старшего поколения могут 
присоединиться к празднику: 
поболеть за команды, при-
нять участие в тематических 
мастер-классах, а также запи-
саться в проект «Московское 
долголетие», — уточнили 
в Департаменте труда и соци-
альной защиты населения 
Москвы.
Что касается мюзикла «Мис-
сия Долголетие», то премьера 
пройдет в сети кинотеатров 
«Москино». В ведомстве рас-
сказали, что эта картина — 
новая веха проекта, особое 
достижение его участников, 
потому что все музыкальные 
номера исполнили звезды 
проекта «Московское долго-
летие» в дуэте с известными 
артистами кино и эстрады: 
Олегом Газмановым, Екате-
риной Гусевой, Виктором До-
бронравовым и другими.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Инвесторы заинтересованы 
открывать производства

Портфолио учащегося пополнят 
результаты олимпиад

Город одобрил строитель-
ство 24 новых производ-
ственных объектов, заявил 
вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам экономи-
ческой политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов 
(на фото).

За прошлый год го-
род выдал разре-
шения на строи-
тельство 24 произ-
водственных объ-
ектов из разных 
сфер промышлен-
ности. В результа-
те в Москве вскоре 
появятся предприятия лег-
кой, автомобилестроитель-
ной, машиностроительной, 
строительной, химической 
и других отраслей.
Москва на постоянной основе 
стимулирует создание новых 
производств. Например, сто-
лица предоставляет инвесто-
рам земельные участки 
в аренду на пять лет без про-
ведения торгов для реализа-
ции масштабных инвестици-

онных проектов. В результате 
инвестор получает значитель-
ные льготы, а город — рабо-
чие места и необходимую для 
экономики продукцию.
— Из выданных в 2022 году 
разрешений на строительство 
восемь получили инвесторы, 
которые возводят предприя-

тия в рамках реа-
лизации масштаб-
ных инвестицион-
ных проектов. 
Площадь объектов 
превышает 109 ты-
сяч квадратных 
метров. Застрой-
щики разместят 
предприятия по 

выпуску лекарственных 
средств, мясных изделий, на-
польного покрытия, строи-
тельных товаров и другой 
продукции. На производствах 
будет создано свыше 500 но-
вых рабочих мест, — отметил 
руководитель Департамента 
инвестиционной и промыш-
ленной политики Москвы 
Владислав Овчинский.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В системе «Московской элек-
тронной школы» будут ото-
бражаться результаты олим-
пиад, которые проводят 
на образовательной платфор-
ме «Учи.ру». Об этом вчера 
рассказал директор ГАУ 
«Центр цифровизации обра-
зования» Евгений Комаренко.

Нововведение заработало 
в сервисе «Портфолио учаще-
гося». Изначально в него авто-
матически вносили данные 
лишь профильные учрежде-
ния, школы и сами пользо-
ватели.
— Но мы двигаемся дальше, 
продолжая развивать портфо-
лио школьника. Инициативы 
по интеграции с крупнейши-
ми отечественными образова-
тельными платформами — 
одно из важнейших направле-
ний по развитию «Московской 
электронной школы», — отме-
тил Евгений Комаренко. — 
В этой части наши усилия ра-
нее были направлены в боль-

шей мере на привлечение 
партнеров для расширения 
образовательного контента 
библиотеки МЭШ, но теперь 
благодаря сотрудничеству 
с новым партнером мы смо-
жем обогащать новой инфор-
мацией и портфолио.
Уточняется, что до конца этого 
учебного года у московских 
школьников будет возмож-
ность показать свои знания по 
разным предметам. Так, в бли-
жайшее время пройдут олим-
пиады по финансовой грамот-
ности и предпринимательству 
(с 1 по 31 марта), а также по 
английскому языку (с 28 марта 
по 24 апреля).
В Департаменте образования 
и науки Москвы добавили, что 
с января 2023 года вносить 
информацию в портфолио мо-
гут и классные руководители. 
Они дополняют сервис све-
дениями об участии детей 
в школьных мероприятиях.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера Сергей Собянин 
в блоге sobyanin.ru по-
здравил некоммерческие 
организации с профессио-
нальным праздником. Се-
годня в Москве работают 
около 30 тысяч НКО. Город 
поддерживает их, в том 
числе с помощью грантов. 
В прошлом году объем 
финансирования увеличи-
ли до 600 миллионов руб-
лей. На конкурс подали 
923 заявки, победителями 
стали 227 НКО.

кстати

Семьи мобилизованных мо-
сквичей получают помощь 
с октября прошлого года. В но-
вый центр за поддержкой мо-
гут обратиться не только роди-
тели, жены и дети военнослу-
жащих, но и сами участники 
СВО. Причем не важно, в ка-
ком статусе они отправились 
в зону боевых действий — до-
бровольцами, по контракту 
или во время мобилизации. 
Как подчеркнул мэр, все они 
могут рассчитывать на одина-
ковые меры поддержки.
— Здесь можно получить пси-
хологическую, юридическую 
помощь, пройти реабилита-
цию или обратиться за помо-
щью в поиске новой рабо-
ты, — уточнил Сергей Собя-
нин. — Но главное — в этом 
центре будет создана душев-
ная, домашняя атмосфера. 
Ведь сюда пришли работать 
люди, которые искренне хо-
тят помочь.
Заботой и вниманием сотруд-
ники центра уже окружили 
Анну Владимировну. Ее мужа 
мобилизовали в сентябре. 
С тех пор все проблемы она 
решает сама. Когда узнала, 
что на мужа подали в суд — из-
за ошибки накопилась задол-
женность по оплате за капре-

монт, — немного растерялась. 
Но юристы центра помогли во 
всем разобраться. Сейчас с их 
помощью она надеется офор-
мить мужу положенный от-
пуск: в марте будет полгода, 
как он участвует в СВО.
— Все документы предостави-
ла, надеюсь, скоро получу от-
вет, — говорит Анна.
Если все получится, то они 
вместе отметят 12-летие сына 
Капитона.
В середине марта вместе с се-
мьей отпразднует годик доче-
ри Владислав С. Он служит 
в Вооруженных силах России 
с 2013 года. С начала спецопе-
рации выполнял боевые зада-
чи на передовой. Прошлой 

весной попал под артилле-
рийский обстрел, получил се-
рьезное ранение, в результате 
которого лишился руки.
— Сейчас все отлично: учусь 
пользоваться протезами, за-
нимаюсь спортом, — отвеча-
ет на вопрос, как идет реаби-
литация, Владислав.
Он служит в армии в должно-
сти инструктора и строит да-
леко идущие планы.
— Очень важно ребятам, ко-
торые приходят с СВО, осо-
бенно тем, кто получил тяже-
лые ранения, помочь вернуть-
ся к нормальной, мирной жиз-
ни, — подчеркнул мэр.
Для этого в центре созданы 
все условия. Междисципли-

нарная комиссия по вопросам 
реабилитации рассмотрит 
каждый случай индивидуаль-
но. При необходимости мо-
сквичам помогут заново адап-
тироваться к городской среде. 
На втором этаже оборудова-
ны комнаты с макетами авто-
бусной остановки, подъезда 
жилого дома и квартиры. Все 
они приспособлены для мало-
мобильных людей.
Но, пожалуй, основная мис-
сия центра — стать клубом 
для общения и социализации 
участников СВО и их семей. В 
библиотеке, например, мож-
но поиграть в настольные 
игры, а в конференц-зале — 
посмотреть кино.

В августе планируют открыть 
второй корпус Единого цен-
тра. В нем оборудуют спор-
тивные залы, мастерские 
и бильярдный клуб. Парал-
лельно Москва будет делиться 
опытом с другими регионами, 
чтобы подобные центры от-
крывались по всей стране.
— Мы работаем над создани-
ем фонда поддержки ветера-
нов спецоперации, — сказала 
Татьяна Голикова. — Но он 
будет также работать с семья-
ми погибших, с теми, кто се-
годня на передовой, и, конеч-
но, с теми, кто вернулся до-
мой, с их близкими.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Новый центр 
окажет все виды помощи
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин и заме-
ститель предсе-
дателя прави-
тельства России 
Татьяна Голико-
ва открыли Еди-
ный центр под-
держки участни-
ков специаль-
ной военной 
операции (СВО) 
и их семей.

день мэра

Вчера 12:57 Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) пообщался с Владиславом С., посетителем Единого центра поддержки участников специальной военной операции 
и их семей. Сейчас мужчина, получивший тяжелое ранение, проходит реабилитацию. В будущем он хочет получить второе высшее образование

Для собак бойцовских пород 
могут ввести особый учет 
В Совете по правам человека 
при президенте РФ призвали 
ввести разрешение на вла-
дение бойцовскими собака-
ми — по аналогии с оружи-
ем. Вчера эту инициативу 
«ВМ» прокомментировал де-
путат Мосгордумы Алек-
сандр Козлов (на фото). 

Александр Михайлович, как вы 
видите механизм получения 
подобного разрешения?
Человек должен обязательно 
пройти обучение в кинологи-
ческом клубе — прослушать 
теоретический курс и сдать 
экзамен. А также пройти 
практику. Например, посе-
щать городские приюты, где 
содержатся такие породы: об-
щаться с этой собакой, видеть 
ее особенности, научиться 
выгуливать ее, ухаживать. 
А когда сам заведет питомца, 
он должен его чипировать, 
вакцинировать. Кроме того, 
собака должна быть зареги-
стрирована в базе данных до-
машних животных. Я, кстати, 
выступаю за чипирование 
и регистрацию абсолютно 
всех домашних питомцев и за 
создание соответствующей 
единой базы данных. Так мы 
сможем сформировать куль-
туру ответственного отноше-
ния к животным, будем знать, 
кто их выбрасывает на улицу. 
Но пока мы не можем ввести 
регистрацию для всех живот-
ных. Тогда нужно ввести ее 
для собак бойцовских пород. 
Чтобы были сведения, где 
проживает хозяин, если вдруг 
он решит избавиться от жи-
вотного или случится ЧП. 
Конечно, эти инициативы 
нужно обсудить с экспертным 
и гражданским обществом. 
Мы понимаем, что дело в от-
ветственности человека. Хо-
чет гражданин серьезную по-

роду собаки, которая входит 
в список Постановления пра-
вительства от 29 июля 2019 г. 
№ 974, пусть проверит себя, 
способен ли он справиться 
с животным. 
Если такая собака совершит 
нападение на человека, можно 
ли будет привлечь хозяина 
к ответственности?
Сейчас у нас и так действует 
штраф за нападение собаки 
на человека — от 5 до 10 тысяч 
рублей. Тут надо смотреть на 
последствия. Если нападение 
не привело ни к каким фи-
зическим травмам, то речь 

должна идти об администра-
тивной ответственности, 
а также о моральной компен-
сации для пострадавшего. На-
пример, дети после подобных 
случаев могут испытывать 
страх к любым собакам. 
И важно, чтобы штрафы взы-
скивались с виновных в обяза-
тельном порядке. А если чело-
веку нанесены серьезные по-
вреждения, то тут, конечно, 
вступает в дело Уголовный 
кодекс в отношении хозяина. 
Если владельцы бойцовских 
собак должны пройти обуче-
ние, то они это будут делать 
за свой счет? 
Естественно, за свой. Это ведь 
личное желание человека. 
Всегда лучше обучаться у про-
фессионалов. 
В чем важность принятия тако-
го закона для столицы?
У нас огромное количество 
владельцев собак, в том числе 
бойцовых. Часто жители пе-
реживают, когда у их соседей 
есть такие домашние живот-
ные. Причем их нередко выгу-
ливают без поводка и намор-
дника, а это нарушение. При 
этом хозяева собак на замеча-
ния соседей реагируют агрес-
сивно. Новый закон выступит 
в этом случае в качестве про-
филактики. 
Ко мне неоднократно обраща-
лись жители из моего окру-
га — Новой Москвы по поводу 
нападения бойцовских собак. 
Дело не в породе, а в отсут-
ствии ответственности и куль-
туры у хозяев. Да, к ним перио-
дически ходит участковый 
и напоминает им о правилах 
выгула. Но они позволяют себе 
дальше периодически выгули-
вать собаку с нарушениями. 
Поэтому должны быть превен-
тивные меры. 
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

Робот-уборщик будет трудиться 
без устали круглый год

Московский инновационный 
кластер объединяет уже 
больше 35 тысяч компаний 
из столицы. При его под-
держке был разработан и ин-
новационный робот-убор-
щик «Пиксель». Вчера «ВМ» 
узнала подробности об этом 
устройстве.

От идеи до первой серийной 
машины, по словам генераль-
ного директора компании-
разработчика Алексея Сиви-
дова, прошло около двух лет.
— Машина проектировалась 
как малый коммунальный 
«комбайн» со сменным навес-
ным оборудованием и особый 
акцент делался на возмож-
ность работы в круглогодич-
ном режиме, — рассказал он. 
По словам Сивидова, робот 
состоит из так называемой 
переломной рамы, которая 

отлично зарекомендовала се-
бя при уборке территорий, 
где требуется большая манев-
ренность. 
— Робот полноприводный 
с двигателями на каждой оси 
и тремя точками крепления 
навесного оборудования. Он 
уже умеет смывать грязь, рабо-
тать щеткой в летнем и зим-
нем режиме, правильно дози-
ровать реагент, летом испыта-
ем кошение газонов и пыле-
сос, а к следующей зиме 
окончательно завершим рабо-
ту со снегоротором, — поде-
лился гендиректор компании.
При работе робот будет тесно 
взаимодействовать с облач-
ными сервисами, сможет по-
лучать новые знания и «кон-
сультироваться» с другими 
роботами.
— Подобное инженерное ре-
шение позволит использовать 

не одного робота, а создавать 
целую экосистему для их при-
менения, — пояснил Алексей 
Сивидов. 
Делать именно коммунально-
го робота компания решила 
по причине его полезности. 
— Результат от внедрения 
данных технологий смогут 
оценить и профессионалы, 
и обычные люди, — уточнил 
гендиректор.
В разработке и улучшении 
«Пикселя» помогает Москов-
ский инновационный кла-
стер. Кроме того, компания 
стала резидентом Инноваци-
онного научно-технологиче-
ского центра МГУ в кластере 
«Ломоносов», что позволяет 
быстро обмениваться опытом 
с коллегами из смежных от-
раслей.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера 14:04 Генеральный директор компании-разработчика Алексей Сивидов возле 
беспилотного робота-уборщика, который умеет смывать грязь, работать щеткой летом и зимой
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досье
Александр Козлов ро-
дился 4 июня 1984 года 
в Камышине. В 2006 году 
окончил Волгоградскую 
академию госслужбы. 
В 2012–2013 годах — ру-
ководитель правового 
департамента Всерос-
сийской ассоциации 
ТСЖ и ЖСК. В 2012–
2014 годах — эксперт ко-
миссии Общественной 
палаты РФ. С 2019 года 
депутат Мосгордумы, 
глава Комиссии по гос-
строительству и местно-
му самоуправлению.

В настоящее время за-
нятия проекта «Москов-
ское долголетие» регу-
лярно посещают более 
223 тысяч человек. 
Костяк проекта состав-
ляют москвички старше-
го поколения в возрасте 
от 60 до 70 лет. 
Участники проекта могут 
посещать бесплатные 
занятия по 39 направле-
ниям активностей в каж-
дом районе столицы. 
Всего для москвичей 
старшего поколения от-
крыто 13 тысяч групп 
по всему городу.
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Выставка 
старинных 
фотографий
К 155-летию с момента под-
писания царской резолюции 
о строительстве Смоленско-
Брестской железной дороги 
в Пресненском районе от-
крылась экспозиция истори-
ческих фото. 

Выставка проходит на Пре-
сненском Валу, 27, строение 2. 
Первая зона экспозиции впер-
вые демонстрирует скрытые 
исторические факты периода 
железнодорожного бума. Вто-
рая часть экспозиции раскры-
вает эстетику краснокирпич-
ной архитектуры, характер-
ной в основном для промыш-
ленных сооружений XIX века. 
Третий раздел охватывает 
историю локомотивов, кото-
рые приводили в порядок 
в мастерских Московско-
Александровской железной 
дороги.
— Это дань нашего уважения 
к инновациям, прогрессу 
и труду, олицетворением ко-
торых была в те времена же-
лезная дорога, — отметил гла-
ва девелоперской компании, 
инициировавшей выставку, 
Илья Чепрасов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Зеленых зон 
стало больше 

Наш район Куркино считается одним 
из самых уютных в Северо-Западном 
округе. Мы гордимся его историей 
и тем, что при его планировке архи-
текторы сохранили большое количе-
ство природных территорий. 
У Куркина всегда была репутация ти-
хого, спокойного муниципального 
образования, и спустя годы это не из-
менилось. Более того, сейчас Куркино 

считается одним из самых экологически чистых районов 
столицы, и это действительно так — чего стоит один 
только природный парк «Долина реки Сходни в Курки-
не». Там растет большое количество растений, большин-
ство из которых занесено в Красную книгу Москвы. По-
этому прогулка по нашему району становится не просто 
приятным, но и увлекательным времяпровождением 
среди природы. 
Я очень ценю каждую достопримечательность, которая 
есть в нашем районе, поэтому, помимо архитектурных 
памятников и больших зеленых территорий, мы смело 
можем гордиться нашими спортивными объектами — 
это Русская горнолыжная школа и Мо-
сковская школа гольфа, куда прихо-
дят заниматься москвичи со всех рай-
онов. Эти места оборудованы самой 
современной спортивной инфра-
структурой, по этому зимой и летом 
там проходят крупные соревнования. 
Считаю, что эту тенденцию надо про-
должать, по этому в Куркине увеличи-
вается число спортивных объектов, 
доступных каждому, — это неболь-
шие коробки для игры в футбол или 
хоккей, а также зоны с тренажерами 
в жилых кварталах.
Еще одним интересным и необычным 
местом считаю нашу «маленькую Япо-
нию». Это ярмарочная площадь, где можно не просто при-
обрести продукты, но и хорошо провести время — напри-
мер, покататься на коньках. Кстати, жители района сами 
выбирали тематику ярмарочной площадки на портале 
«Активный гражданин», и сейчас им очень нравится ат-
мосфера этого места, поэтому они приходят сюда целыми 
семьями. Совсем недавно на этой площадке с большим 
размахом там прошла Масленица, где были представлены 
разнообразные кулинарные мастер-классы, прошли дегу-
стации блинов с различными начинками, были организо-
ваны разные активности. 
Кстати, в прошлом году наш район стал еще зеленее. Бла-
годаря неравнодушным активистам мы высадили 80 но-
вых дубов вдоль Новокуркинского шоссе. Эту идею пред-
ложил наш местный житель, и мы, вместе с одним из бла-
готворительных фондов города, с радостью ее поддержа-
ли. Для нас очень важно воплощать в жизнь подобные 
инициативы, которые помогают Куркину становиться 
только лучше. В предстоящем сезоне у нас также заплани-
ровано большое количество работ по благоустройству.
Несмотря на то что Куркино считается самым отдален-
ным районом округа из-за своего расположения, у нас 
хорошо развита транспортная доступность — ходят авто-
бусы, маршрутные такси, а также есть комфортные авто-
мобильные магистрали. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ДЕНИС 
ТАРАКАНОВ
ГЛАВА УПРАВЫ 
РАЙОНА КУРКИНО

мнение

Спецтехника позволяет убирать 
снег максимально оперативно

Оттепель принесла с собой 
сильные снегопады, с послед-
ствиями которых продол-
жают бороться городские 
службы. 
— В ликвидации последствий 
непогоды задействовано не-
обходимое количество ротор-
ной и другой техники, средств 
малой механизации, — сооб-
щили в пресс-службе Комп-
лекса городского хозяйства 
Москвы. 
Снегоуборочная техника ре-
гулярно проводит промета-
ние проезжей части столич-
ных дорог, обрабатывает по-
крытие противогололедными 
материалами. Бригады Мос-
водостока следят за пропуск-
ной способностью водосточ-
ных решеток, которые перио-
дически могут забиваться 
снежной шугой. Все обраще-
ния по поводу подтоплений 
оперативно отрабатываются. 
В уборке города задействова-
на разная техника, подходя-
щая для различной погоды 
и для конкретных террито-
рий. Так, если проезжую часть 
убирают машины с плужно-
щеточным оборудованием, то 
на тротуарах, в скверах и пар-
ках применяют малогабарит-
ную маневренную технику, 
а также ручные роторные сне-
гоуборщики, значительно об-
легчающие и ускоряющие 

процесс очистки территории. 
В первую очередь расчищают 
подходы к транспортным и со-
циальным объектам. 
При очистке формируют 
снежные валы — это делается 
для более удобной погрузки 
и вывоза снега на снегосплав-
ные пункты. 
Противогололедная обработ-
ка проводится превентив-
но — заранее, еще до снегопа-
да, о котором городские служ-
бы предупреждает городская 
метеослужба. Таким образом, 
у снега просто нет возможно-
сти налипнуть на асфальт 
и образовать наледь. 
Дворовые территории после 
сильного снегопада убирают 

бригадным методом. Специа-
листы районных «Жилищни-
ков» сводным отрядом захо-
дят в один двор и максималь-
но быстро убирают весь снег, 
а затем перемещаются в сле-
дующий — так быстрее. 
Специалист «Жилищника 
района Хамовники» Кабул Аб-
дуллаев с самого утра чистит 
от снега двор дома № 22 по 
улице Хамовнический Вал. 
— У природы нет плохой пого-
ды, — говорит Кабул Абдулла-
ев. — Снега много, но у нас 
и техника для таких случаев 
есть. 
Отставив лопату в сторону, 
Кабул Абдуллаев берется за 
ручной роторный снегоубор-

щик, и дело сразу идет бы-
стрее. 
В Москве ведется регулярное 
наблюдение за толщиной 
льда на столичных водоемах. 
С потеплением она уменьши-
лась. 
— Сотрудники 25 поисково-
спасательных станций следят 
за безопасностью на аквато-
рии Москвы-реки и внутрен-
них водоемах столицы, — со-
общили в Комплексе город-
ского хозяйства Москвы. 
Ежедневно водоемы патрули-
руют около 70 спасателей. 
Они регулярно проводят бесе-
ды со «смельчаками», изъя-
вившими желание прогулять-
ся по тонкому льду или пока-

таться на коньках на импро-
визированных естественных 
катках. 
На вооружении спасателей 
более 20 судов на воздушной 
подушке, способных передви-
гаться как по льду, так и по во-
де. Эти суда способны развить 
скорость 50–80 километров 
в час. 
Столичные спасатели напо-
минают москвичам, что весна 
уже не за горами и лед на во-
доемах с каждым днем бу-
дет становиться все тоньше 
и тоньше. Жителей столицы 
призывают беречь себя и вни-
мательно следить за детьми.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Специалисты 
городских служб 
устраняют по-
следствия про-
шедшего в сто-
лице снегопада. 
Вчера «ВМ» по-
бывала в районе 
Хамовники и уз-
нала, как рабо-
тают комму-
нальщики. 

жкх

Вчера 10:34 Специалист ГБУ «Жилищник района Хамовники» Кабул Абдуллаев убирает снег во дворе дома № 22 по улице Хамовнический Вал с помощью ручного 
роторного снегоочистителя

Известный шеф-повар поделился своим 
фирменным рецептом голубцов

Шахматный торт разрезал 
победитель турнира 

В Центре московского долго-
летия «Пресненский» про-
шел мастер-класс от извест-
ного шеф-повара Константи-
на Ивлева. 

Вместе с посетителями клуб-
ного пространства шеф-повар 
приготовил голубцы из кро-
лика в сливочно-пикантном 
соусе по своему фирменному 
рецепту. И, конечно, поделил-
ся секретами кулинарии. 
— Готовить голубцы предпо-
читаю из китайской капусты. 
Она мне нравится тем, что до-
ступна круглый год, не меняет 
своего цвета при тепловой об-
работке в отличие от белоко-
чанной и других, — рассказал 
Константин Ивлев. 
Добавлять яйцо в фарш шеф-
повар не стал. А сочность мясу 
кролика, которое немного су-
ховато на вкус, он придает за 
счет растительного масла, со-
ли, перца, свежего тимьяна 
и цукини. И плюс еще немно-
го моркови, что дает неболь-
шую сладость блюду.
Весь процесс приготовления 
занял около полутора часов. 
Но результат превзошел ожи-
дания всех участников ма-
стер-класса. 

— Я никогда себе не могла 
представить голубцы без ри-
са, а это оказалось так вкус-
но! — поделилась первыми 
впечатлениями пенсионерка 
Наталья Райченко. 
По ее словам, благодаря меро-
приятию она по-новому по-
смотрела на приготовление 
некоторых блюд. 
— Теперь буду пробовать но-
вые рецепты дома и радовать 

близких, — отметила участ-
ница. 
Отпускать Константина Ивле-
ва посетители центра совсем 
не хотели и завалили его во-
просами. Шеф-повар расска-
зал, что не придает значения 
ценовой категории посуды, 
в которой готовит, ведь на 
вкус она не влияет. Более важ-
но, как человек готовит, пра-
вильно ли сочетает продукты. 

— Среди кухонь мира первое 
место у меня, пока была жива 
моя мама, занимали блюда ее 
приготовления. Сейчас в мо-
ем топе — паназиатская кух-
ня. На втором месте — среди-
земноморская, на третьем — 
кавказская. Нравятся также 
восточная и русская, — поде-
лился Константин Ивлев. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В Центре московского долго-
летия «Котловка» прошел 
общегородской турнир 
по быстрым шахматам среди 
москвичей старшего возрас-
та — участников программы 
«Московское долголетие». 
Первое место занял Николай 
Иванов (на фото), который 
играет в шахматы уже четы-
ре десятилетия. Вчера побе-
дитель рассказал «ВМ» 
о своем увлечении.

В Центре московского долго-
летия «Котловка» оживленно. 
Кто-то готовит тесто и разме-
шивает ароматный шоколад 
на мастер-классе по изготов-
лению «Шахматного торта». 
В соседней аудитории девоч-
ки и мальчики вместе с ба-
бушками и дедушками выре-
зают фигуры и аккуратно их 
склеивают — это занятие по 
созданию объемной открыт-
ки «Пешка». А на первом эта-
же, в большой гостиной, рас-
ставлены в ряд шахматные 
столы. Над ними склонились 
игроки. Рядом с ними специ-
альные часы для контроля 
времени шахматной пар-
тии — оно было регламенти-
ровано. Игроки сидят в задум-

чивости, но видно, что внутри 
каждого кипит буря эмоций. 
— Идея проведения турнира 
появилась у нас в прошлом го-
ду. Мы долго продумывали ва-
рианты проведения турнира, 
думали, как организовать эта-
пы в рамках проекта «Центры 
«Московское долголетие». 
Инициаторами мероприятия 
стали активисты центров, 
а мы их поддержали. Стоит от-
метить и Федерацию шахмат 
России. Судьи, регламент про-
ведения турнира, столы для 
игры и шахматные часы — все 
это специалисты продумали 
до мелочей, — рассказывает 
руководитель Центра москов-
ского долголетия «Котловка» 
Дамир Гафуров.

Турнир для москвичей старше 
55 лет проводился впервые. 
Он состоял из трех этапов: 
районные соревнования, 
окружные и городской финал. 
В честной игре первое место 
занял Николай Иванов, участ-
ник шахматного клуба «Коро-
ли» Центра московского дол-
голетия «Отрадное». 
— Шахматами я интересовал-
ся с детства, участвовал во все-
возможных турнирах. Шахма-
ты прошли со мной через всю 
жизнь. Сегодня я очень волно-
вался, так как со мной играли 
настоящие чемпионы, между-
народные мастера. Раньше 
я и не думал, что смогу с ними 
сыграть. Поэтому осторожни-
чал, не делал резких ходов, 
мало атаковал, был макси-
мально аккуратен и продумы-
вал каждый ход, — поделился 
чемпион Николай Иванов.
Всего от москвичей на турнир 
было подано более 1,5 тысячи 
заявок. Из них 550 москвичей 
старшего возраста вышли 
в полуфинал. Ну а финал со-
брал 12 лучших шахматистов 
от каждого административ-
ного округа столицы. 
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

Мы продолжаем новую постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Как развивается район Куркино, кто победил в шахматном турнире, который состоялся в центре «Московского долголетия» 
«Котловка», как коммунальные службы справляются с капризами погоды в Хамовниках и многое другое вы узнаете из материалов на этой странице.

Мастера-ремонтники сохранили 
исторический облик дома

Холодильный 
комплекс вырастет

ЦЕНТР 
СОЦИАЛЬНОГО 
ОБСЛУЖИВАНИЯ 
РАЙОНА 
МАРФИНО 
ПРИГЛАШАЕТ 
ЖЕЛАЮЩИХ 
НА ЗАНЯТИЯ 
ПО ФЛОРИСТИКЕ

800
ЗДАНИЙ 
СТОЛИЦЫ 
УКРАШЕНЫ 
КРАСОЧНЫМИ 
ГРАФФИТИ 

На месте самостроя 
будет развязка

Посетители увидят 
редкие автомобили

В Басманном районе капитально отремонтировали дом 
1957 года постройки. Здание выполнено в форме куба. Пя-
тый мансардный этаж венчает классическая двускатная 
крыша. У дома один подъезд, а все квартиры — угловые. 
До 1970-х годов здание отапливалось с помощью газовой 
котельной. С тех времен сохранилась кирпичная труба ды-
мохода. Мастера не только сохранили исторический внеш-
ний облик дома, но и привели в порядок фасад, крышу, 
подъезд и подвальные помещения. Кроме того, они замени-
ли водосток и внутренние инженерные системы. 

В Зеленограде, на территории Северной 
промзоны, реконструируют холодиль-
ный комплекс. В результате его общая 
площадь может вырасти в четыре раза. 
Градостроительно-земельная комиссия 
уже внесла изменения в правила земле-
пользования и застройки столицы. Ин-
вестор также сможет разместить в кор-
пусах склады, магазины, объекты пище-
вой промышленности и другое.

В районе Дорогомилово демонтировали 
незаконное общежитие, которое стояло 
на участке, предоставленном для строи-
тельства транспортной развязки. Ин-
спекторы Госинспекции по недвижимо-
сти Москвы во время проверки устано-
вили, что объект возвели самовольно. 
Никто никаких разрешений на это 
не получал. Здание снесли, территорию 
расчистили от строительного мусора.

Музей гаража особого назначения 
на ВДНХ готовит к открытию в марте 
выставку «Первые моторы России». 
Она расскажет историю развития оте-
чественного автотранспорта. Посети-
тели увидят уникальные экспонаты 
Политехнического музея. Среди 
них — отечественный «Руссо-Балт», 
единственный в мире сохранивший-
ся автомобиль этой марки.

Вчера закрыли на ремонт эскалатор на станции «Верхние Лихоборы» 
Люб линско-Дмитровской линии метро. Работы продлятся по 28 апреля.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

24 февраля 12:38 Пенсионерки Наталья Райченко (слева) 
и Ирина Шалаева вместе с шеф-поваром Константином 
Ивлевым готовят голубцы

ПЕТР БИРЮКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ЖИЛИЩНО
КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА 
И БЛАГОУСТРОЙСТВА

В течение всего светового дня 
в столице проводится очистка 
от снега и наледи скатных кро-
вель многоквартирных жилых 
домов, выступающих элемен-
тов фасадов зданий, водо-
сборных желобов и воронок 
водостоков. Места проведе-
ния работ в обязательном по-
рядке огораживают лентами 
и специальными заграждени-
ями для исключения прохода 
пешеходов. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В 2022 году центры «Мо-
сковского долголетия» 
посетили один миллион 
раз. Сейчас в городе ра-
ботает 71 центр — только 
в 2022 году открылось 50. 
Привязки к определенно-
му центру нет — участни-
ки могут ездить друг 
к другу в гости на автобу-
сах проекта «Маршрут 
к долголетию», который 
связал все округа столи-
цы. Подробнее обо всех 
мероприятиях можно уз-
нать по номеру телефона: 
(495) 870-44-44.

справка
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Пленные боевики видят правду 
и пытаются искупить свою вину

По словам Пушилина, рос-
сийские силы продвигаются 
на Марьинском и Авдеевском 
направлениях, успешно вы-
держивают контратаки ВСУ 
под Угледаром.
— Там идет позиционное 
противостояние. Противник 
постоянно пытается контра-
таковать, улучшить свои по-
зиции, — заключил врио гла-
вы ДНР.
Наши бойцы делают успехи 
и в Артемовске. Там россий-
ские силы перекрыли снаб-
жение украинской группи-
ровки, все дороги под контро-
лем армии РФ. 
— Артемовск наконец прова-
лился в классическое опера-
тивное окружение, наши си-
лы полностью контролируют 
дороги, ведущие в город. На-
рушен и прекращен подвоз 
боеприпасов гарнизону ВСУ, 
прекращена ротация и подвоз 
пополнения живой силы, — 
рассказал советник врио гла-
вы ДНР Ян Гагин.
Он добавил, что артемовский 
котел скоро захлопнется, 
и Украина окончательно по-
теряет важный логистиче-
ский узел. После этого рос-
сийские силы смогут освобо-
дить мирных жителей, кото-
рые сейчас, по словам Дениса 
Пушилина, находятся в тяже-
лейших условиях.

— Я не возьму на себя такую 
ответственность — назвать 
примерный порядок цифр 
людей, которые там по факту 
остаются. Но то, что они на-
ходятся в тяжелейших усло-
виях, — это очень четко про-
слеживается по состоянию 
людей, которых удалось эва-
куировать из самого Арте-
мовска, — подчеркнул Денис 
Пушилин.
Украинские каратели не ща-
дят не только мирных жите-
лей, но и медиков и спасате-
лей. ВСУ целенаправленно 
обстреливают врачей скорой 
помощи и пожарных, кото-
рые работают по следам об-
стрелов в ДНР.

— К сожалению, мы в очеред-
ной раз зафиксировали, что 
противник умышленно об-
стреливает как спасателей, 
так и врачей, когда они вы-
полняют свой профессио-
нальный долг. Это чудовищ-
но, — добавил Пушилин.
Однако часть украинских во-
енных, попав в российский 
плен, начинают наконец осоз-
навать, что они натворили. 
Эти солдаты ВСУ считают сво-
им долгом искупить вину, от-
правившись на поле боя на 
стороне сил РФ. Они сражают-
ся в составе добровольческого 
батальона имени Богдана 
Хмельницкого, отметил Пу-
шилин.

Несмотря на раскаяние неко-
торых боевиков, основная 
масса националистов продол-
жает зверствовать. Напри-
мер, они обстреливают город 
Алешки, расположенный на 
левом берегу Днепра в Хер-
сонской области. Удары при-
ходятся по гражданской ин-
фраструктуре.
— Ситуация очень тяжелая. 
Из всего обстреливают, что 
только есть, — пояснил глава 
администрации муниципали-
тета Георгий Журавко.
ВСУ обстреливают город из 
ствольной артиллерии, реак-
тивных систем залпового ог-
ня, стрелкового вооружения 
и бронетехники. Только за од-

ну ночь украинские военные 
выпустили 45 снарядов по на-
селенным пунктам региона.
А в городе Запорожье, заня-
том националистами, россий-
ские силы уничтожили объект 
системы ПВО, заявил предсе-
датель движения «Мы вместе 
с Россией» Владимир Рогов.
В Мариуполе, несмотря на об-
стрелы националистов, про-
должаются ремонтные рабо-
ты по восстановлению трам-
вайного движения в Ильичев-
ском депо № 3. Запустить 
движение планируется 1 мая. 
Всего в первый рейс выйдет 
13 вагонов.
ИРИНА КОВГАН 
i.kovgan@vm.ru

Авторы посвящают 
книги Родине
Председатель писательской 
организации ЛНР Марк Не-
красовский (на фото) рас-
сказал «ВМ», как развивает-
ся луганская литература.

Марк, вашей организации 
нет еще и года, но какие итоги 
можно уже подвести? 
Луганское республиканское 
отделение Союза писателей 
России имени Вла-
димира Даля нача-
ло формироваться 
после вхождения 
ЛНР в состав Рос-
сии и ныне насчи-
тывает 11 человек. 
Луганск всегда 
был центром рус-
скоязычных лите-
раторов, по этой причине 
у нас никого и не принима-
ли в Союз писателей Украи-
ны. При этом после распа-
да СССР на Украине стали 
усиливаться националисти-
ческие отношения, неприми-
римо относились к русским. 
Националистические моти-
вы стали звучать и в литерату-
ре. Особенно ярко это стало 
проявляться после 2014 года. 
Но русские писатели тоже 
не оставались в стороне. Мы 
часто ездили по регионам, 
приезжали в приграничные 
районы с Россией, выступа-
ли перед населением и рас-
ска  зы вали, что мы воюем не 
с Украиной, а с коллективным 
Западом, с национализмом. 
Хочется отметить, что луган-
ских писателей поддерживали 
российские издания, периоди-
чески публиковали в журнале 
«Молодая гвардия», в «Литера-
турной газете». 
Есть ли среди писателей те, 
кто воюет в ополчении?
Да, писатель Александр Сиги-
да (младший) воюет с 2014 го-
да в ЛНР и ДНР. Он офицер. 
Недавно получил ранение 
и сейчас находится на лече-
нии в Санкт-Петербурге. 
А какая основная задача у тех, 
кто в тылу?
Продолжать вести пропаган-
дистскую работу: каждой 
строчкой, словно пулей, бьем 
прицельно по врагу. Так, наш 
писатель Светлана Тишкина 

недавно победила в конкурсе 
пьес, и по ее произведению 
сейчас в Театре Российской 
армии ставится спектакль 
«Ложь во спасение». Это очень 
трогательная история о муж-
чине, который с 2014 года во-
евал в ополчении, а его ма-
ленький сын тем временем 
воспитывался в духе национа-
лизма. И когда главный герой 

через несколько 
лет приехал домой 
к семье, он стол-
кнулся с ненави-
стью со стороны 
сына. Пьеса долго 
пробивала дорогу, 
но вот наконец 
правда о войне бу-
дет донесена до 

зрителя. А еще по мотивам мо-
ей поэмы «Последнее танго» 
в Ханты-Мансийске был по-
ставлен одноименный спек-
такль. Правда, я узнал об этом 
позже, когда увидел запись 
постановки. И я позвонил ре-
жиссеру, выразил благодар-
ность, отметил, что спектакль 
получился великолепным. 
Какие темы сейчас отражают 
луганские писатели?
Наших писателей в первую 
очередь интересует тема вой-
ны, отношение людей на 
фронте. А еще каким будет по-
слевоенный мир. Думаю, бы-
ло бы неправильно в такой 
ситуации писать, например, 
просто о красоте природы.
Как обстоит дело с изданием 
книг?
Их приходится выпускать за 
свои деньги мизерными тира-
жами. 
А журналы выпускаете? 
В ЛНР издается два журнала 
нашего отделения — «Терри-
тория слова» и «Северский 
Донец». На последний вы-
пуск, который посвящен орга-
низации «Молодая гвардия», 
мы выиграли грант, издали 
уже два номера. В журналах 
мы, естественно, поднима-
ем патриотическую тему. 
Я уверен, что она актуальна 
всегда. А особенно в перелом-
ные для истории государства 
моменты.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ СОВЕТА 
БЕЗОПАСНОСТИ РФ
Конечно, можно и дальше на-
качивать оружием неофа-
шистский киевский режим
и препятствовать любой воз-
можности возродить перего-
воры. Наши враги занимаются 
именно этим, не желая понять, 
что их цели заведомо ведут
к тотальному фиаско. Прои-
грышу для всех. Краху. Апока-
липсису. Когда о прежней 
жизни придется забыть на ве-
ка, пока не перестанут исхо-
дить радиацией дымные зава-
лы. Россия такого не допустит.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Российские си-
лы существенно 
улучшают свои 
позиции на раз-
ных направле-
ниях фронта. 
Об этом вчера 
сообщил врио 
главы Донецкой 
Народной Респу-
блики Денис 
Пушилин.

спецоперация

Уникальные экспонаты прошлого и настоящего 
покажут историю освобождения Донбасса

Консервные банки станут основой 
для блиндажных свечей

Вчера в Музее современной 
истории России открылась 
выставка «Донбасс — Рос-
сия: история и современ-
ность». Это первый масштаб-
ный выставочный проект 
о Донбассе как об историко-
культурном явлении, приу-
роченный к 80-летию осво-
бождения региона от гитле-
ровских захватчиков.

Фотографии, документы, кар-
ты и плакаты того времени на 
выставке соседствуют с экспо-
натами, собранными на ме-
стах недавних боев в Донец-
кой и Луганской народных 
республиках. Благодаря со-
временным мультимедийным 
средствам гости смогут бы-
стро получить справки по лю-
бому интересующему вопросу 
из истории Донбасса.
Всего там представили три 
сотни экспонатов с середины 
XIX века по наши дни. Их пре-
доставили многие музейные 
организации страны.

— Это целая команда феде-
ральных музеев, которые 
с первых дней СВО собирают 
там артефакты, очень важные 
для наших экспозиций, исто-
рической памяти, уроков исто-
рии и знания о том, что проис-
ходило, происходит и будет 
происходить на Донбассе, — 
рассказала на открытии вы-
ставки министр культуры Рос-
сии Ольга Любимова. 
Директор Службы внешней 
разведки России Сергей На-
рышкин также отметил пре-
емственность героической 
истории региона.
— 80 лет назад наши отцы, 
деды и прадеды бились за 
каждый метр нашей земли — 
русской земли Донбасса. 
И именно там, на Донбассе, 
в Херсонской и Запорожской 
областях, сегодня пишется 
новейшая история России, 
отстаивается право нашей 
страны и народа на свобод-
ное и достойное будущее, — 
сказал Нарышкин.

В рамках выставки посетите-
лям предлагается не только 
осмотр экспозиции, но и боль-
шое количество интерактив-
ных мероприятий: лекции, 
мастер-классы, кинопоказы. 
Также в период работы вы-
ставки будут проведены 
встречи с историками и деяте-
лями культуры, чья работа 
связана с Донбассом, а также 
военными корреспондента-
ми, побывавшими в зоне СВО.
— Сейчас важно рассказы-
вать про регионы, историче-
ски являющиеся русскими: 
и это не только про Донбасс, но 
и про Харьковщину, Днепропе-
тровск, Одессу, — отметил 
член Совета при пре зиденте РФ 
по межнациональным отноше-
ниям Богдан Безпалько. — На-
до формировать именно такое 
их понимание не только через 
выставки, но и в повседневно-
сти, через средства массовой 
информации. 
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

В жилом секторе Савелов-
ского района организовали 
сбор жестяных банок. Они 
необходимы для изготовле-
ния блиндажных свечей. 

Сегодня тысячи волонтеров 
помогают фронту. Добро-
вольцы сами шьют теплые ве-
щи и носилки для раненых, 
вяжут носки. Но, к сожале-
нию, даже теплые вещи не мо-
гут спасти от мороза в окопе. 
Солдатам на фронте нужны 
окопные, или, как их называ-
ют иначе — блиндажные, све-
чи. Особенно это актуально 
для территорий Луганской На-
родной Республики. Степь — 
дров негде взять. 
Помогать решили жители са-
мых разных столичных рай-
онов. В некоторых домах, на-
пример, на севере столицы — 
в Савеловском, выставили 
коробки для сбора жестяных 
банок. Чистые, из-под консер-
вов, они вполне могут стать 
основой для окопных свечей. 

Коробки для их сбора появи-
лись в пятиэтажках на улице 
Башиловской. Общественни-
ки повесили и соответствую-
щие объявления, в которых 
разъясняется, для чего нужны 
консервные банки. Их про-
сят складывать чистыми, без 
верхних крышек, чтобы уже 
потом, при изготовлении са-
мих свечей волонтеры не по-
ранили руки, открывая банки. 
— В наших силах помочь сол-
датам, сохранить им здоро-
вье,  — говорит местная жи-
тельница Юлия Богданова.
Основная функция блиндаж-
ной свечи — освещение, ло-
кальный обогрев кистей рук, 
разогрев небольшого количе-
ства жидкости или пищи. По-
мимо самой консервной бан-
ки, необходимы гофрокартон 
для фитиля, пищевой пара-
фин, иногда стеарин.
Технология изготовления до-
статочно простая. Банку очи-
щают от остатков содержимо-
го, моют, сушат, при наличии 

острых краев загибают их 
внутрь или стачивают.
Далее делают фитиль из гоф-
рокартона. Перед использо-
ванием лучше проверить, как 
он горит. Фитиль сворачива-
ют в спираль, оставляя про-
межутки между слоями кар-
тона. Затем их заполняют па-
рафином. 
Кроме того, для удержания 
спирали в скрученном состо-
янии гофрокартон можно 
проколоть длинной иглой 
или проволокой, нанизав на 
нее все слои картона, как на 
шампур. Если делать фитиль 
крест-накрест, то греть пищу 
будет невозможно из-за сла-
бого горения. 
— Получившуюся спиральку 
не стоит заливать полностью 
парафином. От края жестяной 
банки обязательно нужно не-
много отступить, — поясняет 
общественница Татьяна Бон-
дарева.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

16 февраля 11:32 Сотрудник Росгвардии во время выполнения боевой задачи по обнаружению схронов с оружием и боеприпасами противника в одном из населенных 
пунктов Луганской Народной Республики

Метко сбивают 
вражеские дроны

В Министерстве обороны РФ 
рассказали о новых подви-
гах российских военных, со-
вершенных в ходе спецопе-
рации.

Уничтожил 
разведывательную 
технику радикалов
Гвардии младший сержант 
Мурат Хашукаев (1) — коман-
дир отделения зенитного ра-
кетного взвода. Он выполнял 
боевую задачу в составе бата-
льонной тактической группы 
десантников. Офицер прикры-
вал российские подразделения 
от воздушных ударов против-
ника. Он наблюдал за небом 
в заданном секторе и обнару-
жил над российскими пози-
циями неустановленный бес-
пилотник. Хашукаев удостове-
рился, что дронов ВС РФ в этой 
местности сейчас нет, поэто-
му взял цель на сопровожде-
ние. Как только летательный 
аппарат попал в зону пораже-
ния, младший сержант унич-
тожил его. 
После того как беспилотник 
был сбит, российские десант-
ники оперативно сменили по-
зиции. Спустя некоторое вре-
мя по первоначальному рас-
положению подразделений 
боевики нанесли удар.
Профессионализм гвардии 
младшего сержанта Мурата 
Хашукаева лишил противни-
ка возможности вести развед-
ку и корректировать огонь 
своей артиллерии, что позво-
лило избежать потерь лично-
го состава и продолжить удер-
живать оборону на рубеже. 

Сохранил жизнь 
400 десантникам 
Сержант Алексей Аленчев (2) 
занимался организацией ме-
дицинского обеспечения де-
сантно-штурмового подразде-
ления ВС РФ. В ходе наступле-
ния российских бойцов на 
укреппозиции украинских 
националистов вблизи стра-

тегически важного населен-
ного пункта Аленчев оказался 
на передней линии под артил-
лерийским огнем противни-
ка. На поле боя сержант ока-
зывал неотложную медицин-
скую помощь военнослужа-
щим своего подразделения. 
Из-под вражеского огня Ален-
чев вынес в безопасное место 
четверых раненых, которые 
не могли самостоятельно пе-
редвигаться, и оказал им пер-
вую помощь. Затем эвакуиро-
вал их в полевой медпункт 
и вернулся на поле боя. 
Всего за время участия в СВО 
сержант Аленчев оказал по-
мощь более 400 военнослужа-
щим, получившим ранения 
различной степени тяжести. 
Некоторые из них продолжали 
вести бои сразу после оказа-
ния первой медицинской по-
мощи. Личное мужество и от-
вага сержанта Алексея Ален-
чева и умение действовать 
в сложных условиях позволи-
ли спасти жизни многим воен-
нослужащим и сохранить бое-
способность подразделения.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о солдатах, проявляющих мужество во время 
спецоперации. Герои рубрики показывают, что тради-
ции гвардейских дивизий Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтятся свято. 

1

2

Адресный подход помогает 
социализировать солдат

В рамках проекта «Служба 
сопровождения ветеранов 
СВО», который создан в стра-
не меньше года назад, 
уже помогли сотням ветера-
нов. Об этом вчера рассказа-
ла член центрального штаба 
Народного фронта и руково-
дитель проекта Ирина Кук-
сенкова.

Перед тем как запустить про-
ект, был проведен серьезный 
анализ потребностей ране-
ных бойцов, чтобы понять, 
как с ними действовать. 
По словам Куксенковой, все 
дело в том, что ранение на 
фронте — это не только физи-
ческая боль, но и моральная.
Поэтому с помощью фонда 
президентских грантов был 
создан проект, который уже 
помог сотням ветеранов. Глав-
ное в нем: адресный подход, 
точечная, скрупулезная и тя-
желая работа, непростая в ор-
ганизационном плане. В том 
числе для этого создали реаби-
литационный лагерь «Переза-
грузка». 
— Это очень важный процесс 
после травмы. Реабилитация 
поможет в дальнейшем бой-

цам, вернувшимся с СВО, пол-
ноценно функционировать, — 
отметила Ирина Куксенко-
ва. — Еще большие силы мы 
вкладываем в социализацию 
ребят. 
Она добавила, что многие бой-
цы по возвращении и прохож-
дении реабилитации хотят 
остаться в Вооруженных си-
лах, в своих отрядах.
— Но есть и процент людей, 
которым необходимо найти 
себя «на гражданке». Также 
мы развиваем паралимпий-
ский спорт. Если говорить 
о психологической помощи, 
то она, к сожалению, не попу-
лярна среди ветеранов. Они 
больше предпочитают решать 
проблемы своими силами. Од-
нако, если есть необходи-
мость, мы также предоставля-
ем услуги военного психоло-
га, — рассказала Куксенкова.
Деятельность лагеря «Переза-
грузка» направлена не только 
на бойцов, солдат, офицеров 
Вооруженных сил России, но 
и на добровольцев. Не обошли 
стороной и людей с иностран-
ным гражданством. 
— Ведь это сейчас одна из са-
мых незащищенных катего-

рий, потому что по докумен-
там они граждане другой 
страны. Их проблемы тоже 
нужно решать, потому что эти 
люди отдали свое здоровье за 
Россию, — уточнила руково-
дитель проекта. 
Ирина Куксенкова добавила, 
что сейчас необходимо всеми 
силами поддерживать бой-
цов, показывать им, что они 
не одни, и мы благодарны им 
за то, что они выполнили свой 
долг по защите Родины. 
ДАРЬЯ МАРИНОХИНА
edit@vm.ru

Вчера 11:16 Член центрального штаба Народного фронта Ирина Куксенкова рассказывает 
про проект «Служба сопровождения ветеранов СВО», которым она руководит
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В лагере «Перезагрузка» 
ветеранам предоставля-
ется возможность попро-
бовать себя в разных ви-
дах спорта, в том числе 
и паралимпийских. В пе-
речень занятий входят 
регби на колясках, фехто-
вание, настольный теннис, 
стрельба из лука, керлинг, 
а также мастер-классы 
по дайвингу и боулингу.
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Немногим больше года прошло с момента, ког-
да Священный синод Русской православной 
церкви и патриарх Кирилл учредили Африкан-
ский экзархат. В странах Африканского конти-
нента сегодня звучат православные молитвы, 
а жители идут в храмы, облик которых традици-
онен для православных церквей России. Афри-
ка, бывшая долгое время для нас неизведанной 
землей, которая ассоциировалась больше с эк-
зотическими фруктами или животными, стала 
канонической территорией Русской право-
славной церкви. Частью огромного мира, освя-
щенного светом православной русской веры. 
Конечно, работать в новых условиях непросто, 
но уже за год были достигнуты немалые успехи. 
О них рассказывает патриарший экзарх Афри-
ки митрополит Клинский Леонид.
Владыка Леонид, давайте напомним историю 
Африканского экзархата: с чего все началось?
В 2018 году Константинопольский партиарх 
Варфоломей признал незаконную группировку 
так называемой Православной церкви Украи-
ны (ПЦУ) и дал томос о церковной автономии. 
Думаю, что все православные помнят о том, ка-
кой большой резонанс это событие вызвало 
в мире христианства и прежде всего в Русской 
православной церкви. И сколько скорбей по-
том за этим последовало. Увы, Варфоломей ока-
зался не одинок в своем упорном желании при-
нятия неканонических решений, и в 2019 году 
томос поддержал патриарх Александрийский 
Федор. Более 90 священников, находившихся 
в его канонической юрисдикции, отказались 
признать это решение, присоединиться к нему 
и обратились к Русской православной церкви 
за каноническим убежищем. Верующие с рас-
колом себя ассоциировать не захотели. Напом-
ню, что Александрийская, Элладская и частич-
но Кипрская православная церкви раскол, к со-
жалению, поддержали. Мы терпеливо ждали 
два года и надеялись, что Александрийский па-
триарх все-таки изменит неканоничное реше-
ние и мы что-то вместе придумаем. Этого не 
произошло, было принято решение о создании 
экзархата, а мне поручили его возглавить. 

Возможно, не всем будет понятно, о каких кон-
кретно разногласиях с Александрийским патри-
архатом идет речь. Давайте поясним.
Дело в том, что притязания Александрийского 
патриарха на каноническую территорию Афри-
ки — это веяние совсем недавних времен, кото-
рое ранее не было соборно утверждено в прак-
тике православной церкви. Правила первого 
и второго Вселенских соборов гласят, что кано-
ническая территория Александрийского па-
триарха — это Египет. Позднее добавились Ли-
вия и Эфиопия. А решения признать всю Афри-
ку территорией Александрийского патриар-
хата никогда не было. Христианские церкви 
вели на Африканском континенте совместную 
миссию. Наша церковь взаимодействовала 
и с Александрийской, и с католиками. Мы пере-
давали гуманитарную помощь и многое другое. 
Однако патриарх Александрийский Федор раз-
рушил это взаимодействие, присоединившись 
к расколу, поддержав Православную церковь 
Украины. Это было неправильное решение, 
ведь даже прихожане его церквей поняли это 
и попросились к нам. Это было их свободное во-
леизъявление. И таких было не один и не два 
прихода. Десятки! 
Как вы создавали экзархат?
Это нелегкая задача, но могу сказать, что за год 
мы значительно продвинулись и, слава Богу, 
у нас есть успехи. Сегодня мы присутствуем 
в 19 африканских странах, и у нас есть множе-
ство запросов с просьбой о присутствии. Мы ра-
ботаем в этом направлении. За год состоялось 
три архипастырских визита: в Уганду, Египет 
и Марокко. Все они были уникальны. Нас везде 
встречали очень тепло. От властей стран мы по-
лучили всяческую поддержку и понимание. 
В частности, в Уганде правительством было вы-
делено 6,5 гектара под строительство духовно-
административного центра Русской православ-
ной церкви. Также по договоренности с прези-
дентом Мусевени мы построим здание для дет-
ской школьной группы, общеобразовательную 
школу, госпиталь и другие объекты. Так что Уган-
да имеет шанс стать настоящим православным 
хабом в Африке. Признаться, я сам не думал, что 
мы будем продвигаться так быстро. Мне каза-
лось, что развитие будет более медленным. Одна-
ко нашими молитвами все развивается успешно.
С чем Русская православная церковь пришла 
в Африку?
Прежде всего с миссией и помощью, в которой 
выделяются гуманитарная и социальная со-
ставляющие. Тем, кто был выгнан из своих 
церквей Александрийским патриархатом, мы 
помогли сохранить доступ к духовной жизни. 
Помогали подключаться к чистой воде, откры-
вали школы. В качестве гуманитарной акции 
мы привезли семена, удобрения. Сегодня у нас 
много задач. Но прежде всего это образова-
ние, потому что именно в образовании наше 
будущее. Тут у нас есть практика и значитель-
ные наработки. В духовных школах Санкт-
Петербурга сегодня обучаются 11 студентов из 
Африки. К нам приезжают представители мно-
гих африканских православных общин. Число 
их растет: например, уже на Мадагаскаре есть 
православная женская монашеская община. 
Так что дел много, и по нашим молитвам мы по-
лучаем важную поддержку не только от вла-

Африканский экзархат Русской православной церкви отметил год своего существования. Православные священники несут послушание в непростых условиях, 
но усердие и молитвы помогают окормлять паству и решать многие гуманитарные проблемы. Число православных верующих среди коренного населения Африки 

растет. О миссии на этом континенте, успехах и проблемах корреспондент «ВМ» поговорил с патриаршим экзархом митрополитом Клинским Леонидом 

9 января Москва. Митрополит Клинский Леонид, патриарший экзарх Африки рукополагает во иерея Павла Атангану из Камеруна

Митрополит Леонид: 
Русская церковь пришла в Африку навсегда

Миссия 
выполнима

ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
Специальный 
корреспондент

Уже 
и на Мадагаскаре
существует 
женская 
монашеская 
община

Митрополит Клинский Леонид (Горбачев)
родился 26 октября 1968 года в Ставро-
поле.
В 1985 году окончил среднюю школу.
В 1985–1986 годах работал лаборантом 
на кафедре аэродинамики и динамики 
полетов. В это же время нес послушание 
пономаря в Георгиевском храме Красно-
дара.
В 1986–1988 годах служил в рядах Воору-
женных сил.
В 1988–1989 годах был иподиаконом ар-
хиепископа Екатеринодарского и Кубан-
ского Исидора.
В 1989–1992 годах обучался в Ленинград-
ской духовной семинарии.
Занимал ряд должностей, в том числе 
и в иностранных епархиях Русской право-
славной церкви.
Решением Священного синода от 29 дека-
бря 2021 года назначен митрополитом 
Клинским, патриаршим экзархом Африки.

ДОСЬЕ

стей, но и от общественных организаций, фон-
дов, частных жертвователей. 
Африка — континент с непростой историей 
и сложным настоящим. Какие проблемы сегодня 
есть у христиан в Африке.
Главная — это геноцид и преследование по ре-
лигиозному признаку. К сожалению, мировое 
сообщество, организации, которые называют 
себя правозащитными, не хотят замечать про-
блемы африканских христиан. Гораздо боль-
шее внимание они уделяют европейским стра-
нам, где защищают права ЛГБТ-меньшинств. 
Это выгодно в том числе и финансово. А те, кто 
сегодня с риском для жизни пытается сохра-
нить свою веру, правозащитников не интере-
суют. Самые сильные гонения на христиан мы 
фиксируем в Нигерии и в регионе юга Сахары. 
Угрожающе ситуация развивается в Буркина-
Фасо, Камеруне, Нигере. И это не просто гоне-
ния — христиан убивают. Так что мои слова 
о геноциде отнюдь не преувеличение. Святей-
ший патриарх Кирилл в самом начале так на-
зываемой арабской весны, когда он посещал 
Сирию, обозначил прежде всего, что самая 
главная задача религиозных лидеров всего ми-
ра — доносить правду до мирового сообщества 
о положении христиан там, где они подвер-
гаются гонениям, не позволять замалчивать 
истинное положение вещей, не закрывать 
глаза на происходящие события, неустанно 
возвышать свой голос, используя для этого 
все возможные встречи и тем более крупные 
международные площадки, начиная с ООН 
и заканчивая крупнейшими гуманитарными 
и миротворческими организациями на нашей 
планете.
Почему же эти проблемы остаются в тени?
Мировое сообщество не желает смотреть прав-
де в глаза и признать очевидное: ситуация с точ-

ки зрения мира между конфессиями неблаго-
получна. И это не какие-то политические или 
межэтнические столкновения, это именно го-
нения на веру. Гораздо проще выступать с до-
кладами, что все нормально. Ведь на разные 
программы по поддержанию мира выделяются 
большие средства, а они фактически уходят 
в никуда. Для западного мира это невыгодно, 
поскольку сразу возникнет вопрос: а почему вы 

защищаете ЛГБТ-сообщество, а не христиан, 
например. Хотя сегодня впору защищаться уже 
от ЛГБТ.
В чем главная угроза, исходящая от популяриза-
ции нетрадиционных отношений?
Во-первых, обратите внимание, насколько 
агрессивно насаждаются эти так называемые 
ценности. В Европе на уровне глав ЕС обязали 
страны непременно легализовать однополые 
союзы, не буду называть их браками. То есть 
уже и административные механизмы государ-
ства включаются в активную пропаганду обра-
за жизни, который разделяют далеко не все. 
Уже много фондов, организаций, которые сре-
ди дошкольников — 4–5-летних детей — зани-
маются пропагандой перемены пола. То есть 
мальчикам объясняют, что они могут и платье 
носить. Что это на самом деле? Ответ уже был 
дан — запущен механизм уничтожения челове-
чества. Та самая теория «золотого миллиарда», 
для существования которого остальных можно 
истребить.
Раньше все над этим смеялись как над пара-
нойей, а сейчас нам всем совсем не смешно. 
У людей отобрали их традиционные ценности. 
Но освободившееся место нужно чем-то запол-
нить. Вот пожалуйста — ценности нетрадици-
онные. Господь создал мужчину и женщину. 
Пожалуйста, живите полноценной жизнью, 
размножайтесь и населяйте землю. Нет других 
отношений, кроме отношения мужчины и жен-
щины. Ни родителя номер один и два, ни чего-
то там еще. При этом я хочу сказать, что цер-
ковь никогда не вмешивается в частную жизнь 
людей, не заглядывает под одеяло. Но, когда вы 
выходите со своими идеями в общественное 
пространство, да еще и привлекаете государ-
ство, вы должны отвечать за свои действия, 
осознавать ответственность. У нас есть черное 

и есть белое, и никакого баланса со злом, то 
есть с идеями уничтожения человечества, быть 
не может. У нас есть ценности, и мы будем их 
отстаивать и сражаться за них. А в России те-
перь наши ценности еще и законом защищены. 
И это нормально, потому что нужно растить 
здоровые поколения. 
На ситуацию в Африке оказывает влияние ситуа-
ция на Украине?
Несмотря на расстояние — да. И не может не 
оказывать. Поскольку на Украине идут те же 
процессы, что и в Африке. Верующим запреща-
ют ходить в свои храмы, отбирают их, устраива-
ют расколы. Так что это часть глобального на-
ступления на христианство. Уверен, что боль-
шинство людей на Украине понимают, что рус-
ские им не враги, а враги в самой Украине и за 
океаном. Срыв зерновой сделки мешает ока-
зать помощь нуждающимся странам в Африке. 
Да, целым странам. 
Ситуация сложная. Кто-то из западных лиде-
ров озаботился всерьез этим вопросом? Право-
славная церковь в Африке помогает тем, кто 
нуждается, чья жизнь находится в опасности. 
Это часть нашего социального служения, на-
шей православной миссии. Но мы не видим 
сегодня от группировки под названием УПЦ 
каких-либо шагов для диалога, чтобы избавить 
верующих людей от угроз. И тут нет ничего 
удивительного. Решения о расколе принима-
ются в тех же самых центрах, где решают по-
ставлять на Украину оружие. Это уже и не осо-
бенно скрывается. Никаких заговоров, все дав-
но делается открыто. 
В работе двух африканских епархий чувствуется 
внешнее противодействие?
Конечно, оно существует. В разных странах раз-
ное законодательство относительно взаимо-
действия церкви с государством, о государ-
ственных религиях... Александрийский патри-
архат пытается давить с помощью местного 
священноначалия, чтобы не давали общинам 
устраивать свою религиозную жизнь. Это все 
происходит и сейчас, и мы используем для за-
щиты правовые механизмы. Мы же не какая-то 
подпольная организация. Мы действуем откры-
то, являемся частью канонической православ-
ной церкви и свои действия совершаем в право-
вом поле тех стран, где находимся. Но ситуации 
бывают непростыми. 
Насколько серьезны планы Русской православ-
ной церкви в Африке? Может ли она уйти?
На Африканском континенте мы не надолго, 
а навсегда. Свою миссию несем сами и никому 
ее не перепоручаем. Для верующих людей мы 
стали оплотом истинного учения, которое не 
уклоняется в расколы. Нам поверили, попроси-
ли канонической защиты, и мы ее дали. Сегод-
ня в Африке силен интерес к православному 
христианству потому, что оно ассоциируется 
с чем-то неколебимым, устойчивым, традици-
онным. К нам приходят в поиске твердой духов-
ной опоры.
В Африке действует и много других церквей, ак-
тивны католики, протестанты, другие деноми-
нации.
Да, у них долгая миссионерская история в Аф-
рике, но посмотрите, что происходит сегодня 
в западном мире. То, что казалось незыбле-
мым еще вчера, сегодня уже отменяется. Те же 
однополые союзы. Еще вчера было невозмож-
но представить, что церковь их благословит. 
А сегодня мы читаем новости, что в Англий-
ской церкви предписывается благословлять 
такие союзы. Как это можно назвать? А что вы 
отмените завтра? Отредактируете Христа? 
Тем более такие попытки уже предпринима-
ются. По крайней мере, их обсуждают. Люди 
во всем мире тоже видят эти процессы, и Аф-
рика не исключение. Так что популярность 
церквей, где сегодня поощряют то, что вчера 
категорически осуждали, ожидаемо падает. 
Мы же открыто говорим, что есть мужчина 
и есть женщина. Что есть Господь и есть дья-
вол, добро и зло — и никакого баланса между 
ними быть не может. Это вполне понятный 
язык для людей во всем мире, в том числе 
и в Африке. 
Многие последователи патриарха Варфоломея 
с иронией отнеслись к тому, что Русская право-
славная церковь пошла с миссией в Африку.
Нужно сказать, что вообще у нас есть враги как 
внешние, так и внутренние, которые борются 
не только с православием, но и с Россией. По-
этому все, что мы делаем, они готовы высмеять. 
Но со взглядом на Африку получается интерес-
ный парадокс. Утверждая некие идеи «деколо-
низации», эти же люди не замечают, что к афри-
канцам они по-прежнему относятся как к насе-
лению второго сорта. Будто африканцы — без-
надежно отставшие люди, которым никогда не 
будет доступна цивилизация. И что Москов-
ский патриархат не нашел ничего лучше, чем 
миссионерствовать среди каких-то полудика-
рей. Да, в таком контексте наши враги пытают-
ся нас высмеивать. Но взгляните! Они же сами 
нарекают африканцев отставшими и «беспер-
спективными». В этом их смехе они не желают 
признавать их равными себе. О какой же «деко-
лонизации» мышления идет речь? Расистские 
предрассудки в западном мире никуда не де-
лись. Возможно, именно поэтому и не хотят за-
мечать гонения на темнокожих христиан. Не-
смотря на все лозунги о поддержке темнокожих 
людей, их реальные проблемы по-прежнему 
никого не волнуют. 
В нашей стране никогда не было такого отно-
шения к африканцам. Хрестоматийный при-
мер — история предка Пушкина, который стал 
генералом на русской службе. Сегодня мы при-
ходим с готовностью помочь, готовностью вме-
сте созидать, вместе молиться, поскольку раз-
деляем одни и те же ценности. Люди идут нам 
навстречу, видят, как мы молимся и как мы по-
могаем. Число прихожан растет. Кроме того, 
мы приносим и образование, то есть свет зна-
ния, которое благословил Христос. Так что Рус-
ская православная церковь пришла в Африку 
всерьез и надолго, и уходить мы не собираемся. 
Надеемся на Господа и молимся об успехе на-
шей миссии.
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Я календарь переверну — и снова дня рождения нет 

Помогать другим можно, только объединив усилия 

Москвичке Галине Селивано-
вой сейчас 43 года, но если 
считать по настоящим дням 
рождения, то ей 
около 10 лет. До-
статочно лишь ее 
возраст поделить 
на четыре: ведь 
именно с такой пе-
риодичностью на-
ступает високос-
ный год. Галина 
Селиванова роди-
лась 29 февраля 1980 года, 
и с детства ей очень нрави-
лось, что у нее редкая дата дня 
рождения, не как у всех.
— 29 февраля — особенный 
для меня день. И то, что я ро-
дилась в эту дату, дает мне 
ощущение защиты от всего 

плохого, — говорит Селива-
нова. — И по жизни я везучий 
человек, думаю, это заслуга 

моей мамы.
Все дело в том, что 
мать Галины оста-
вила в документах 
настоящую дату 
рождения дочери. 
Хоть ее и убеждали 
поменять, чтобы 
не лишать ребенка 
ежегодного празд-

ника. Но женщина настояла 
на своем, и решением матери 
Галина гордится. В обычные, 
невисокосные годы Селива-
нова отмечает день рождения 
дважды: 28 февраля и 1 марта. 
— Поздравления от близких 
принимаю два дня подряд, 

а в високосный год — как по-
ложено, 29 февраля, — гово-
рит Галина. — Обычно род-
ственники и друзья меня за-
даривают кучей открыток 
и букетами цветов.
Галина рассказывает, что дру-
зья могут поздравить ее с днем 
рождения даже ле-
том, ведь они счи-
тают, что, раз нет 
29 февраля, то и от-
мечать можно 
в любой день года. 
Сегодня и завтра, 
как и обычно, Гали-
на собирается провести празд-
ник в кругу семьи в домашней 
 обстановке. 
Селиванова работает в инду-
стрии красоты еще с 2007 го-

да, по профессии стилист-ви-
зажист. Но помимо этого 
у нее свои парикмахерская 
и магазин воздушных шаров. 
Галине очень нравится де-
лать композиции для празд-
ников и радовать людей пре-
красным, ведь ее близкие 

также щедры на 
подарки. Помимо 
этого она увлека-
ется спортом.
— Мне кажется, 
именно из-за моей 
особенной даты 
я не могу усидеть 

на месте, — говорит Селива-
нова. — Мне всегда нужно 
двигаться вперед.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Городской коворкинг-центр 
для НКО — двухэтажное зда-
ние с современным ремонтом 
и комфортными помещения-
ми. Здесь есть и конференц-
залы, и рабочие кабинеты, 
и даже собственная типогра-
фия. В центре каждый день 
кипит работа: вот и сейчас со-
трудники заняты упаковкой 
гуманитарной помощи, кото-
рую вскоре отправят на Дон-
басс. Коробку с кормами для 
домашних животных стара-
тельно собирает  сотрудница 
службы по связям с обще-
ственностью городского ко-
воркинг-центра для НКО Але-
на Тимохина. Здесь она кури-
рует работу всего центра: 
контролирует сбор гумани-
тарного груза и помогает в ор-
ганизации разных мероприя-
тий НКО.
— Нашими услугами может 
воспользоваться любая не-
коммерческая организация, 
которая зарегистрирована 
в Москве, — рассказала Але-
на. — Мы предоставляем 
удобные площадки для прове-
дения мероприятий, а еще на-
шими помещениями пользу-
ются и руководители НКО, 
когда, например, им нужно 
поработать в комфортной об-
становке, чтобы написать за-
явку на грант.  А еще мы пре-
доставляем консультации бух-
галтеров и юристов, которые 
помогают в решении необхо-
димых задач и в оформлении 
документов. 
Пространство коворкинг-
центра действительно настра-
ивает на рабочий лад — со-
временная офисная мебель, 
хороший быстрый интернет. 
Но при этом обстановка здесь 
уютная — стены выкрашены 
в светлые цвета, а мягкая ме-
бель приятных желтых, оран-
жевых и розовых оттенков. 
— Мы также сотрудничаем 
с любыми организациями, 
цель которых — оказывать со-
циальную поддержку. У нас 
нет никаких ограничений по 
подаче заявок, но, чтобы все 
оказывались в равных услови-
ях, время аренды наших поме-

щений для одной организации 
не более 60 часов в месяц, — 
продолжает Алена Тимохи-
на. — Помимо этого, у нас есть 
типография, где каждая НКО 
может напечатать все, 
что нужно: визитки, листов-
ки, информацион-
ные материалы. Но 
здесь тоже есть 
ограничение — ти-
раж для одной НКО 
не должен превы-
шать 500 листов 
формата А4. 
Благодаря помощи государ-
ственных коворкинг-центров 
социально ориентированные 
организации теперь могут 
сэко номить на арендных и ти-
пографских расходах и напра-
вить эти средства на реаль-

ную помощь тем, кому она 
необходима. 
— Основное направление на-
шего центра — патриотиче-
ское воспитание и спортив-
ный досуг молодежи, — под-
черкивает Алена. — У нас есть 

и другие проекты, 
но, конечно, боль-
шая часть меро-
приятий посвяще-
на именно этим 
направлениям.
Работа коворкинг-
центра организо-

вывается не по территориаль-
ному принципу, поэтому 
крупные центры, как, напри-
мер, на «Партизанской», при-
нимают нуждающихся со все-
го города  и даже из других 
регионов страны. 

— В настоящее время в Мо-
скве работает около 10 тысяч 
социально ориентированных 
некоммерческих организа-
ций, — с гордостью отметила 
Алена. — Самое главное, что 
они не только оказывают 
адресную помощь, но  и объе-
диняют активных москвичей, 
которые хотят творить добро.
Так, на базе всех коворкинг-
центров совместно с Мосво-
лонтером были открыты пун-
кты сбора гуманитарной по-
мощи. Сейчас москвичи могут 
принести сюда одежду, крупы, 
средства гигиены и сладости, 
которые потом Российский 
Красный Крест передаст жи-
телям ЛНР и ДНР.  
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Генерал вместо привычной шахматной ладьи
Необычные плоские фигуры 
с обозначениями армейских 
рангов расставляются на маг-
нитной шахматной доске. 
На ближней полосе поля, как 
и на фронте, стоят рядовые 
солдаты, они заменяют пешки 
из классического варианта. 
За ними ряд 14 Сержантов. 
На первой полосе поля по два 
Прапорщика, Капитана, Май-
ора, Полковника, Генерала, 
Маршала. Также по одной фи-
гуре Верховного Главнокоман-
дующего и Знамени. По сло-
вам создателя игры Евгения 
Лобачева, он занимается шах-
матами с детства, поэтому 
и решил создать что-то новое.
— Я много участвовал в раз-
личных соревнованиях и имел 
первый взрослый разряд по 
классическим шахматам, — 
говорит Лобачев. — Идея раз-
работки новой разновидно-
сти пришла давно. Сначала 
придумал новую версию шах-
мат. А затем, в свете полити-
ческих событий, для патрио-
тического воспитания, на ос-
нове своей версии я создал 
Русские армейские шахматы. 
Тестировал и работал над ни-
ми я сам. Для проведения пер-
вой официальной игры отпра-
вил электронное обращение 
президенту России Владими-
ру Путину.

Главное отличие 
от классических 
шахмат в том, что 
фигуры могут вы-
полнять двойные 
роли.
— Например, Пол-
ковник может ходить, как Лей-
тенант и Капитан (Слон и Конь 
в классических шахматах), на 
любое поле по диагонали, на 

которой он стоит, 
а также как Капи-
тан, — добавляет 
Лобачев. — Гене-
рал, Майор и Капи-
тан (Ладья и Конь 
в шахматах) могут 

пойти на любое поле по верти-
кали или горизонтали, на ко-
торых они стоят, а также могут 
сделать ходы как Конь. 

А когда игрок во время хода 
продвигает своего солдата 
(рядового) на самую даль-
нюю от исходного положения 
горизонталь, он должен заме-
нить эту фигуру на более зна-
чимую.
— В этом и заключается слож-
ность, но так игра может стать 
более замысловатой и приоб-
рести больше вариантов раз-

вития событий, а также повы-
сить зрительский интерес, — 
добавляет Лобачев.
Также, когда игрок при своем 
ходе продвигает сержанта на 
самую дальнюю от исходного 
положения горизонталь, фи-
гура наделяется новыми воз-
можностями совершать свои 
ходы на шахматной доске. 
С этого момента сержант мо-
жет ходить на любое соседнее 
поле (как Король в классиче-
ских шахматах).
Кроме этого, создатель Рус-
ских армейских шахмат Евге-
ний Лобачев придумывает 
новые разновидности игр 
и в других видах спорта.
— В большей степени акцент 
сделан на Национальную ас-
социацию пенальти. В рамках 
нее мы стараемся продвигать 
пенальти как отдельный вид 
спорта. Проводим междуна-
родные и национальные тур-
ниры и хотим популяризовать 
этот вид как отдельный от фут-
бола, — добавляет Евгений 
Лобачев. — У нас уже прово-
дится множество соревнова-
ний в разных форматах, начи-
ная от обычных одиннадцати-
метровых в футболе и закан-
чивая пенальти в водном поло 
и гандболе.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru 

КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 
ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 
НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 
ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 
И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 
МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 
ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 
ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Москвич Евгений Лобачев создал новую уникальную игру — Русские армейские шахматы. Они могут поразить своей 
сложностью и многообразием даже самых заядлых любителей классического варианта этого вида спорта.

В 2023 году нет 29 февраля, и те, кто родился в этот день, вновь не отметят свой праздник. Многие считают, что эта дата 
приносит неудачи. Но москвичка Галина Селиванова (на фото), рожденная в високосный год, уверена в обратном. 

Вчера отмечался Всемирный день некоммерческих организаций. На этой неделе в столице состоятся мероприятия, посвященные дате. 
Корреспондент «ВМ» выясняла, какие условия создает город для столичных НКО. 

Вчера 14:16 Сотрудница коворкинг-центра для НКО Восточного административного округа Алена Тимохина маркирует коробки с гуманитарной помощью, собранной 
неравнодушными москвичами. Необходимые вещи готовят к отправке на Донбасс

29 февраля свой день 
рождения будет отмечать 
актриса театра и кино Ма-
рина Маняхина. Она сы-
грала одну из главных ро-
лей в многосерийной ме-
лодраме «Кровинушка» 
и с 2011 года играет в Мо-
сковском театре сатиры. 
Также в эту особенную да-
ту родился актер Алек-
сандр Хочинский. Он пел 
в кадре и за кадром мно-
гих фильмов — «Эска-
дрон гусар летучих» 
и «Бумбараш». 

Самые 
знаменитые

Новые технологии 
для выпечки хлеба

Преподаватель кафедры зер-
на, хлебопекарных и конди-
терских технологий Россий-
ского биотехнологического 
университета (РОСБИОТЕХ) 
Валерий Бурматнов, несмотря 
на большой опыт, начал ис-
пользовать в работе техноло-
гии с использованием козьего 
молока не так давно. Однако 
уже успел оценить 
все достоинства 
этого продукта. 
— В козьем молоке 
очень много вита-
минов, необходи-
мых для организма 
человека, — гово-
рит он. —  Сейчас мы занима-
емся исследованием техноло-
гий по использованию козье-
го молока и разработкой ре-
цептур для выпечки.
Ведь этот вид молока, по сло-
вам Валерия, не имеет посто-
ронних запахов, при этом по-
лучается хорошим и жирным.  
То что надо для вкусной вы-
печки!
Само козье молоко для рын-
ка — не новинка. Но вот най-
ти бы выпечку, где использо-
валось бы масло из этого про-
дукта. 
Сейчас ее хотят ввести на ши-
рокий рынок. Но для этого 
нужны исследования, которы-
ми и занимаются в РОС-
БИОТЕХе. 
— Пока не выработан опреде-
ленный стандарт для продук-
тов переработки козьего мо-
лока, — дает разъяснения ку-
линар. — Но для выпечки 
подбирается определенная 
рецептура. Конечно, пока ра-
но говорить, какой продукт 
для выпуска на рынок будет 
самым оптимальным: булоч-
ки, формовой хлеб, еврей-
ский праздничный хлеб хала, 
бриоши или, например, тор-
ты. Но то, что будут хлебо-бу-
лочные изделия с использова-
нием новых технологий, — 
это уже хорошо. Да и в тесте 
чувствуется очень приятный, 
богатый сливочный вкус, что 
может понравиться потреби-
телям, — говорит Бурматнов.

Чтобы доказать это не на сло-
вах, а на деле, Валерий решил 
сделать при нас хлеб с исполь-
зованием козьего масла.   
— Тесто сделано по обычной, 
классической рецептуре: му-
ка, вода, соль и сахар. А вме-
сто маргарина и коровье-
го молока будем использо-
вать один продукт — козье 

масло, — объясня-
ет он.
Время приготовле-
ния хлебобулоч-
ной продукции за-
висит от сложно-
сти изделия: на это 
может уйти от не-

скольких часов до целого дня. 
По цене, считает Валерий, но-
вые продукты не должны от-
личаться от уже ставших нам 
привычными. Другой во-
прос — насколько они будут 
пользоваться спросом среди 
людей. Но этот вопрос, навер-
ное, стоит адресовать произ-
водителям и маркетологам.  
В вузе занимаются только на-
учной составляющей. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Специалисты кафедры зерна, хлебопекарных 
и кондитерских изделий Российского 
биотехнологического университета 
предлагают заменить при выпечке коровье 
масло козьим. «ВМ» узнала о преимуществах. 

Стать из шотландца русским
за длинный выдох
Оркестр волынщиков Мо-
сквы — первый в России про-
фессиональный ансамбль 
шотландских волынок и бара-
банов. В начале своей исто-
рии музыканты пытались сде-
лать этот традиционный для 
Туманного Альбиона духо-
вой инструмент привычным 
для столичной публики, но 
при этом оставить 
в нем загадочность 
и некую интригу.
— Я отслеживал 
ситуацию все эти 
19 лет и могу ска-
зать, что до сих пор 
волынка остается 
для россиян большой экзоти-
кой, — рассказал руководи-
тель оркестра Артемий Воро-
бьев. — Видимо, этим 
в какой-то степени и объясня-
ются те всплески интереса пу-
блики к этому инструменту, 
один из которых мы пережи-
ваем сейчас.
По словам Воробьева, на-
учиться играть на волынке 
может каждый, но лишь при 
условии серьезного подхода.
— Не нужно никаких особых 
физических данных: тут дело 
не в физиологии, а в технике. 
А ее может наработать кто 

угодно — и мужчина, и жен-
щина, — объяснил музы-
кант. — Но для этого нужны 
усидчивость и старание, пото-
му что нормально играть 
у большинства получается 
примерно через год регуляр-
ных тренировок.
При этом в руках умелого во-
лынщика инструмент может 

играть много чего, 
а не только зауныв-
ные мелодии или 
марши.
— В нашем репер-
туаре есть обра-
ботки и классиче-
ского рока XX века, 

и русских народных мелодий, 
и современных популярных 
песен наравне с классической 
шотландской музыкой, напи-
санной лет 300 назад специ-
ально для волынки, — расска-
зал Артемий.
По его словам, интерес к са-
мой шотландской музыке 
у столичной публики не слиш-
ком высок, но варианты со-
временных кавер-обработок 
вкупе с внешним видом орке-
странтов в килтах неизменно 
позволяют собирать аншлаги.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

Оркестр волынщиков Москвы отмечает свое 
19-летие. «ВМ» узнала, пользуется ли спросом 
шотландская музыка в столице.

правила
Шахматная доска состо-
ит из 168 (14 на 12) оди-
наковых полей белого 
цвета. В начале игры 
игроки имеют 42 фигуры.
У одного — красного 
цвета, у другого — сине-
го. Правила ходов фигур 
аналогичны классиче-
ским за некоторыми ис-
ключениями, где фигуры 
могут выполнять двой-
ную роль, как Главно-
командующий, Генерал 
и Полковник. Побежда-
ет в партии тот игрок, ко-
торый поставил мат Зна-
мени соперника (то есть 
захватит Знамя сопер-
ника). Это немедленно 
заканчивает игру.

Вчера 12:21 Преподаватель РОСБИОТЕХа Валерий 
Бурматнов выпекает хлеб с использованием козьего масла

в тему
Некоммерческая организация — юридическое лицо. 
Однако цель такого учреждения не финансовая выгода, 
а благотворительность, социальная помощь населению 
или культурное просвещение. В настоящее время госу-
дарство поддерживает такие организации — выделяет 
гранты, информационное сопровождение и предоставле-
ние помещений. 
Коворкинг-центр НКО — это площадки в каждом админи-
стративном округе Москвы для работы, деловых встреч 
и организации мероприятий, форумов, фестивалей и других 
событий, которые проводят общественные организации.
Общественные организации, не имеющие собственных 
помещений, могут использовать индивидуальные рабо-
чие места, переговорные комнаты, концертные и выста-
вочные залы для работы, проведения деловых встреч 
и организации мероприятий. Все помещения оборудова-
ны  трансформируемой мебелью и легко адаптируются 
под любой формат мероприятий. 

кеды и бутсы

По мнению многих ученых 
и врачей, масло из козье-
го молока лучше усваива-
ется нашим организмом, 
не вызывает аллергию. 
Оно рекомендуется мно-
гим при диабете, заболе-
ваниях опорно-двига-
тельного аппарата, отло-
жении солей и при язвен-
ной болезни желудка. 
Масло из козьего молока 
можно употреблять в пи-
щу каждый день, в отли-
чие от коровьего, которое 
советуют ограничить 
до 2–3 раза в неделю. 
Кроме того, в отличие 
от распространенного 
мнения, оно не обладает 
сильным запахом и имеет 
слабый приятный вкус.

справка

доброе дело

ну и как вам?

кушать подано

звуки музыки

27 октября 2022 года 11:37 Создатель русских армейских 
шахмат Евгений Лобачев показывает, как в них играть

Л
И
Ч
Н
Ы
Й

 А
РХ
И
В

ЕК
АТ
ЕР
И
Н
А 
АЛ

ЕК
СЕ
ЕВ
А

ЕК
АТ
ЕР
И
Н
А 
АЛ

ЕК
СЕ
ЕВ
А



7ТехнологииВечерняя Москва 28 февраля 2023 года № 35 (29361) vm.ru

Имитация разума 
Одно из самых актуальных направлений в тех-
нологиях искусственного интеллекта — ней-
ронные сети, рассказывает главный инженер 
по разработке крупной финтех-компании Дми-
трий Бородин.
— Своим строением любая нейронная сеть 
имитирует работу человеческой нервной си-
стемы: самостоятельно обучается и корректи-
рует ошибки, а на основе накопленного опыта 
с каждым разом лучше выполняет свою рабо-
ту, — отмечает Бородин. — Как и нервная си-
стема в человеческом организме, нейросеть 
состоит из множества процессоров, они тоже 
соединены в объемную систему. Они способны 
выполнять сложные задачи по сбору, обработке 
и созданию новой информации.

Универсальные «сотрудники»

Сами нейросети позволяют ускорить процесс 
анализа большого количества данных, напри-
мер, мониторить предпочтения клиентов, ры-
ночные тенденции. Эти функции помогают 
бизнесу принимать решения, разрабатывать 
новые продукты. Об этом рассказывает руко-

водитель направления разработки чат-ботов 
и голосовых роботов ИТ-компании Роман Ми-
лованов. 
— Кроме того, нейросети автоматизируют ру-
тинные процессы, сокращая временные затра-
ты персонала, и позволяют персонализировать 
маркетинговые предложения на основе дан-
ных о каждом пользователе и его предпочтени-
ях, — отметил Роман Милованов. — Нейросети 
используются и в создании чат-ботов, которые 
оптимизируют процессы внешней и внутрен-
ней коммуникации. Технология позволяет чат-
ботам и голосовым ассистентам распознавать 
и понимать смысл сообщений пользователя. 
Такие голосовые помощники могут проводить 
консультации и опросы среди клиентов, при-
нимать заявки и заказы, подтверждать статус 
и запись, управлять различными услугами 
компании.
Возможности нейросетей безграничны и при-
менимы во всех отраслях экономики: от тор-
говли до логистики — везде, где требуются сбор 
и анализ информации, распознавание и клас-
сификация объектов. 
— Основной экономический эффект для бизне-
са заключается в возможности быстро обраба-
тывать до 96 процентов входящих запросов от 
клиентов, — рассказал Роман Милованов. — 
Помимо этого, с помощью искусственного ин-
теллекта можно заместить часть операторов 
кол-центра и снизить его нагрузку до 40 про-
центов. В результате центры будут работать 
круглосуточно, смогут принимать большее ко-
личество обращений и тем самым масштабиро-
вать бизнес.
Роман Милованов отметил, что ежегодно гло-
бальный рынок программного обеспечения 
для искусственного интеллекта увеличивает-
ся в среднем на 154 процента, и к 2025 году он 
может составить более чем 22 миллиарда дол-
ларов.
— Нейросети будут и дальше пользоваться 
спросом у представителей бизнеса. Они сокра-
щают риски ошибок из-за человеческого фак-
тора, могут работать круглосуточно в любых 
условиях. Например, системы интеллектуаль-
ной видеоаналитики на промышленных объ-
ектах позволяют автоматически мониторить 
соблюдение техники безопасности труда, 
промбезопасности и мгновенно передавать 
сигнал в случае их нарушений, — заявил Роман 
Милованов. 

Отечественные новинки 

Использование нейронных сетей продолжает 
набирать обороты и в России, так как все боль-
ше компаний и исследовательских институтов 
применяют этот мощный инструмент для ре-
шения целого ряда задач, добавил Дмитрий Бо-
родин. 
— В качестве примера хочется выделить 
Kandinsky 2.0. Это графическая модель, которая 
позволяет создавать красочные изображения 
на основе текстового описания на русском язы-
ке, — рассказал эксперт. — Еще существует про-
ект «Балабоба» — генератор фраз и предложе-
ний на основе языковой модели. Основу для 
сервиса компания использует в работе умной 
колонки и в поисковике. «Балабоба» умеет «до-
писывать» предложение, ориентируясь на его 
стиль, создает шутки, инструкции и даже ре-
цепты.
В качестве дополнительных примеров Дми-
трий Бородин привел отечественные системы 
с использованием нейросетей для обеспечения 
безопасности и контроля. Например, разработ-
ки, которые позволяют анализировать видео-
потоки в наземном транспорте и метро в реаль-
ном времени, распознавать лица людей, мони-
торить дорожное движение. Одной из самых 

26 августа 2022 года. Директор «Робостанции» Артур Зархи с роботом Теспианом. Он знает 40 языков и может прочитать наизусть пьесы Шекспира

Сила поверхностного 
взаимодействия

Проверки современ-
ных нейросетей пока-
зали, что они не пред-
назначены для того, 
чтобы думать, а когда 
мы начинаем прове-
рять их на ошибки 
фактические и логи-
ческие, то они пока-
зывают уровень 

не очень адекватного ребенка с пара-
нойей. Это если смотреть с точки зрения 
качества мышления. И рассуждать, что 
нейросети сейчас заменят людей, как ми-
нимум некорректно. Это возможно толь-
ко в очень долгосрочной перспективе. 
Однако для этого нам нужен десяток дру-
гих подобных масштабных и прорывных 
технологий, разработка которых занима-
ет время, может пона-
добиться и 50 лет не-
прерывного научно-
технического про-
гресса, чтобы 
фундаментальная на-
ука в области ИИ по-
лучала постоянное 
финансирование и ак-
тивно развивалась. 
Я имею в виду и мате-
матику, и психологию, 
и другие науки. Это 
позволит, для начала, 
лучше изучить чело-
веческий мозг, чтобы 
в дальнейшем создать искусственный 
и наделить его интеллектом. В таком слу-
чае к 2070 году можно взять и объеди-
нить все нейросети и создать из них нечто 
единое и мыслящее не хуже человека. 
Однако никто не гарантирует человече-
ству 50 лет без кризисов. И это помимо 
проблем с общим падением уровня обра-
зования и частого использования интер-
нета, который не помогает накапливать 
знания, а заставляет людей глупеть. 
С возникновением нейросетей у нас поя-
вилось еще больше бестолковых су-
ществ. ИИ лишь оголил проблему упро-
щения жизни. Если человек не думает 
головой, ему не важно, думает ли его со-
беседник. В дальнейшем люди и нейро-
сети тоже будут взаимодействовать по-
верхностно, и ситуация в ближайшем бу-
дущем резко не изменится.

ДАНИЛА 
МЕДВЕДЕВ
ФУТУРОЛОГ

мнение

Технологическая независимость и экономическая безопасность России — наша общая цель. Об этом заявил вице-премьер правительства РФ Дмитрий Чернышенко. 
Он отметил, что около 80 процентов существующих зарубежных решений сегодня можно заменить отечественными аналогами. А большое значение в эффективной 
цифровой трансформации имеет развитость технологий искусственного интеллекта. Корреспондент «ВМ» узнал, какие перспективы есть у ИИ и в чем его опасность.

Нейросети 
можно 
использовать, 
но необходимо 
соблюдать 
осторожность

Искусственный интеллект — это имитация процессов 
человеческого интеллекта машинами, особенно ком-
пьютерными системами. Приложения ИИ включают: экс-
пертные системы, обработку информации наестествен-
ном языке, распознавание речи и машинное зрение.
Программирование ИИ фокусируется на трех навыках: 
обучении, рассуждении и самокоррекции.

справка

Искусственный интеллект не только облегчает жизнь человека, но и вредит ему

ДЕНИС ВЛАСЕНКО
Корреспондент

популярных нейросетей подобного рода стала 
FindFace, созданная в 2016 году
— Нейронные сети можно научить распозна-
вать лица в видеопотоках в реальном времени. 
Это используется для предотвращения престу-
плений, — добавил Бородин. 
Помимо этого, ИИ стал частью современной 
системы здравоохранения. 
— Благодаря новейшим системам визуализа-
ции российские врачи могут с большей точно-
стью диагностировать и лечить широкий 
спектр онкологических и других заболева-
ний, — отметил Дмитрий Бородин. 

Проблемы использования

По словам Бородина, у нейросетей есть свои не-
достатки, их использование может даже приве-
сти к опасности. 
— Нейронные сети иногда могут давать невер-
ные прогнозы, если они обучены на предвзятых 
данных. Эта проблема была продемонстриро-
вана в исследовании московских ученых, кото-
рые обнаружили, что нейронная сеть, обучен-
ная на необъективных данных, значительно 
менее точно предсказывала исходы судебных 
дел в России, — сообщил Бородин. — Еще ней-
ронные сети могут быть уязвимы для таких 
атак, когда злоумышленники манипулируют 
входными данными в сеть, чтобы заставить ее 
давать ошибочные прогнозы. Например, атака 
противника на нейронную сеть, управляющую 
беспилотным автомобилем, может привести 
к тому, что машина будет принимать опасные 
для людей решения.
Эксперт добавил, что нейронные сети сложно 
интерпретировать и понять, что затрудняет 
оценку их процесса принятия решений. Это мо-
жет привести к недоверию к прогнозам, сде-
ланным сетью, особенно в чувствительных об-
ластях, таких как медицинские диагнозы или 
уголовные расследования.
— Из минусов нейросетей можно выделить то, 
что они иногда могут подстраиваться под обу-
чающие данные, а это означает, что они стано-
вятся слишком специализированными и плохо 
работают с новой информацией. Это может 
привести к тому, что сеть будет делать прогно-
зы, далекие от истины, — добавил Дмитрий Бо-
родин. — Однако основная проблема искус-
ственного интеллекта — непредвиденные по-
следствия его использования, особенно в слож-
ных системах. Например, нейронная сеть, 

управляющая финансовой системой, может 
принимать решения, фатальные для ее ста-
бильности.
Также Дмитрий Бородин заявил, что из-за ней-
росетей могут возникнуть проблемы с конфи-
денциальностью и отсутствием прозрачности. 
Если нейронная сеть обучается на данных, ко-
торые были получены неэтичными способами, 
прогнозы, сделанные ею, могут быть незакон-
ными.

Замена человеку? 

В истории применения искусственного интел-
лекта уже были прецеденты, когда его исполь-
зование ставилось под сомнение, подчеркивает 
Дмитрий Бородин. 
— За последние несколько лет нейросети на-
делали много шума в средствах массовой ин-
формации. Так, в августе 2022 года художник 
в соавторстве с нейросетью Midjourney вы-
играл конкурс работ, что поставило под вопрос 
этичность использования нейросетей в подоб-
ных целях, — рассказал Дмитрий Бородин. — 
В январе 2023 года всемирно известная ней-
ронная сеть ChatGPT позволила студентам от-
ечественных университетов защищать дипло-

мы по специальности, что поставило качество 
проверки научных работ под вопрос. Последо-
вали заявления о необходимости реформиро-
вания образовательного процесса с учетом 
новых технологий.
Бородин отметил, что ответ на вопрос о том, за-
менит ли нейросеть сотрудников на рабочих 
местах, неоднозначный. 
— Можно предположить, что уже в ближайшем 
будущем профессионалы интегрируют нейро-
сети в свою рутинную работу в качестве по-
мощников, а не будут воспринимать их как кон-
курентов, — рассказал Дмитрий Бородин. — 
Среди этих специальностей можно выделить 
творческие профессии, такие как художник, 
графический дизайнер, и образовательные спе-
циальности. А еще технические профессии: 
программист, аналитик, специалист в финан-
совой сфере, например, финансовый консуль-
тант, бухгалтер.

Настройка работы

Несмотря на большой набор недостатков ней-
росетей, разработчики и пользователи способ-
ны направить взаимодействие с ними в мирное 
и безопасное русло.
— Для каждой из вышеописанных проблем су-
ществует свой набор рекомендаций, позволяю-
щий минимизировать риски при разработке 
и использовании нейросетей, — объяснил Бо-
родин. — Любая нейронная сеть обучается на 
различных данных из реального мира, поэтому 
для того, чтобы избежать предвзятости реше-
ний, необходима проверка данных. Это помо-
жет избежать предубеждений, связанных с дис-
криминацией кого-либо.
Еще одним методом Дмитрий Бородин назвал 
регуляризацию. Под ней понимается процесс 
добавления некоторых ограничений в работу 
сети с последующим доведением их до пользо-
вателей. 
— Люди же должны понимать, какую конкрет-
ную задачу решает та или иная нейросеть, 
и быть готовыми к тому, что выход за установ-
ленные рамки приведет к некорректным ре-
зультатам, — сообщил Дмитрий Бородин. — 
Необходима и защита данных от переобучения 
нейросети злоумышленниками. А проверен-
ные, специализированные библиотеки помо-
гут загрузить в сеть исключительно досто-
верную информацию, выработать у нее пра-
вильные модели поведения. И конечно же, не-
обходим постоянный мониторинг работы 
искусственного интеллекта, чтобы корректи-
ровать возможные ошибки.

Правила безопасности

Также эксперт подчеркнул, что пользователям 
стоит придерживаться определенных правил 
при работе с нейросетями. 
— Люди сами должны оценить степень риска, 
связанного с использованием нейронных сетей 
в конкретных ситуациях, и согласиться на них 
или отказаться. При этом стоит протестировать 
модель на реальных данных и убедиться в ее на-
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Впервые создать модель искусственного 
интеллекта удалось английскому матема-
тику Алану Тьюрингу. Он разработал «тест 
Тьюринга», согласно которому если вы-
числительная машина в состоянии под-
держивать разговор с человеком, причем 
так, что собеседник не в состоянии рас-
познать, что говорит с компьютером, 
то машину можно признать обладающей 
интеллектом. ИИ как отрасль науки уви-
дел свет в 1956 году, на летнем семинаре 
в Дартмут-колледже, расположенном 
в США. Его организовали четверо амери-
канских ученых: Джон Маккарти, Марвин 
Мински, Натаниэль Рочестер и Клод Шен-
нон. В дальнейшем усовершенствования 
позволили разработать алгоритмы ма-
шинного обучения, с помощью которых 
компьютеры смогли накапливать знания 
и автоматически перепрограммироваться 
на основе собственного опыта. Однако 
уже в 1990-х ИИ стали объединять с робо-
тотехникой и интерфейсом, что предпо-
лагалось развивать с целью создания ин-
теллектуальных агентов, имеющих чув-
ства и эмоции. Развитие искусственного 
интеллекта привело к тому, что в 1997 го-
ду компьютер впервые смог победить 
в игре в шахматы чемпиона мира Гарри 
Каспарова.

ИСТОРИЯ

Популярные нейросети
■ Deep Dream Generator от компании 
Google. Данная нейросеть позволяет соз-
давать реалистичные изображения с по-
мощью искусственного интеллекта, кото-
рый обучался на миллионах изображе-
ний. Одно из основных его применений — 
создание художественных работ, 
поскольку он использует различные изо-
бразительные стили, характерные для 
разных мест или исторических периодов.
■ Машинный переводчик Google 
Translate. Сервис позволяет переводить 
со 103 языков и каждый день обрабатыва-
ет около 500 миллионов запросов. Его ра-
бота состоит в том, что он переводит пред-
ложение целиком, учитывая контекст. Си-
стема не запоминает сотни вариантов пе-
ревода фраз — она оперирует семантикой 
текста.
■ Нейросеть DeepHD от российской ком-
пании «Яндекс». ИИ позволяет увеличить 
изображение и делает его четким. Основу 
программы составляют генеративно-со-
стязательные сети, которые повышают 
разрешение, дорисовывают и восстанав-
ливают детали. Также они убирают шумы 
и дефекты, которые возникают при пере-
даче или сжатии изображения. Алгоритм 
работает как со старыми пленками, 
так и с трансляциями в прямом эфире.

ТОП3

дежности, — добавил Дмитрий Бородин. — 
Чтобы избежать нежелательных эффектов, на-
до понимать, как работает модель и какие при-
знаки она использует для принятия решений. 
Дмитрий Бородин советует постоянно монито-
рить работу модели и оценивать ее результаты. 
Это нужно для того, чтобы можно было вовремя 
выявить и исправить возникшие проблемы.
— Чтобы избежать проблем с конфиденциаль-
ностью, существует еще несколько мер, напри-
мер, шифрование всех входных данных и вы-
ходных результатов перед использованием 
в нейросети, — рассказал Дмитрий Бородин. — 
Применение искусственного интеллекта долж-
но быть ограниченным и доступным только 
авторизованным пользователям. При этом не-
обходимо регулярно отслеживать доступ к дан-
ным и выявлять несанкционированные попыт-
ки доступа.
Дмитрий Бородин добавил, что все ненужные 
данные должны быть удалены перед использо-
ванием нейросети, чтобы не мешать ее работе.
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точка Сегодня точку в номере ставит пятикратная чемпионка Европы и четырехкратная чемпионка мира по санному спорту Екатерина Лаврентьева, которая выиграла Кубок 
России по дисциплине натурбан (спуск на санях по естественному желобу. — «ВМ»). Соревнования провели на Воробьевых горах. Результаты Екатерины не удивитель-
ны — еще в 2001 году она впервые стала самой юной победительницей на Кубке мира по натурбану. Ей было всего 20 лет. Этот успех стал толчком для дальнейшей 
успешной карьеры — Екатерина Лаврентьева стала самой успешной и титулованной представительницей от России в этом виде спорта. И вот, спустя 22 года, Лаврен-
тьева в Москве завоевала еще одну золотую медаль в одноместных санях и в смешанной командной гонке вместе с Алексеем Мартьяновым, Максимом Акудовичем 
и Александром Зыряновым. Всего в столице было разыграно четыре комплекта наград: один у женщин, два у мужчин и в смешанной командной гонке.

Творческий подход
к изучению истории
В столице прошел первый 
всероссийский молодежный 
фестиваль «Моя страна — 
моя гордость», посвященный 
Дню защитника Отечества.

В течение нескольких дней 
более пяти тысяч москвичей 
посетили выставку рисунков, 
которую подготовили школь-
ники от 7 до 16 лет. 
— На одноименный конкурс 
мальчишки и девчонки, кото-
рые профессионально зани-
маются в художественных 
школах, отправили более 
500 рисунков. Но среди них 
были и те, кто только делает 
первые шаги в творчестве, — 
рассказывает менеджер кон-
курса Елена Лымарева.
Помимо выставки в програм-
му фестиваля вошли и высту-
пления юных певцов, музы-
кантов и других подающих 
надежды талантов. А еще для 
гостей провели благотвори-
тельный показ концертных 
костюмов, сделанных юными 
модельерами из детских до-
мов из разных регионов стра-
ны. Вместе с профессиональ-
ными дизайнерами они осво-
или новую для себя профес-
сию. Но, чтобы изучение 
проходило не только интерес-
но, но и познавательно, дети 
вместе со взрослыми допол-
нили костюмы росписью 
и вышивкой национальных 
мотивов из своих республик.

— Таким образом, дети не 
только проявили творческий 
подход, но и изучили историю 
своего региона, — отметила 
Елена Лымарева.
Еще на фестивальной площад-
ке юные декламаторы прочи-
тали стихотворения о Родине, 
а также отрывки из повестей 
и романов о войне. Кроме то-
го, опытные тренеры-инструк-
торы провели для молодежи 
мастер-классы по оказанию 
первой медицинской помощи.
В финальный день фестиваля 
лучшие работы юных талан-
тов отметили дипломами 
и грамотами. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Госслужащих хотят 
обязать проходить 
военные курсы.
И как вам?

АНТОН БРЕДИХИН
НАУЧНЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ ЦЕНТРА 
ЭТНИЧЕСКИХ И МЕЖДУНАРОДНЫХ 
ИССЛЕДОВАНИЙ

В настоящий момент мы ви-
дим, что ряд депутатов не слу-
жили в армии, а проходят «об-
легченную версию», которая 
рассчитана для них. Это дале-
ко не уровень военной кафе-
дры и училища. Но прохожде-
ние военной подготовки — 
это минимум, который будет 
вполне пригоден как положи-
тельное дополнение для гос-
служащих. Например, женщи-
ны могут освоить профессию 
медсестры, а мужчины — 
стрелка. Таким образом гос-
служащие только подчеркнут 
свою патриотичность, дер-
жавность и стремление защи-
тить интересы Родины. Ведь 
тем же депутатам, например, 
местные жители делегируют 
властные функции. И если они 
видят, что их лидер служит на 
фронте или имеет военную 
подготовку, то они будут сле-
довать за ним. Это сильный 
психологический фактор. 

СТАЛИНА ГУРЕВИЧ
ПРАВОЗАЩИТНИК, АДВОКАТ

На самом деле такая практика 
существует в России уже дав-

но — каждый военнообязан-
ный мужчина в нашей стране 
после прохождения службы 
раз в год должен приезжать на 
двухнедельные сборы для 
поддержания своих знаний 
и навыков. Вопрос в другом — 
а все ли это на самом деле де-
лают? Возможно, такая ини-
циатива и нужна для предот-
вращения случаев, когда че-
ловек появляется на сборах 
«для галочки», хоть и повест-
ки приходят всем. Но все же 
это предложение довольно 
популистское. Я думаю, тому, 
кто озвучивает такие идеи, 
сначала надо самому пока-
зать пример другим. 

ВАСИЛИЙ КОЛТАШОВ
ЭКОНОМИСТ 

Сейчас госслужащие и так на-
гружены работой, и любой 
депутат это вам скажет: им 
ни до каких подготовок. Да 
и сразу возникает вопрос — 
кто будет заниматься воен-
ным обучением чиновников 
и не случится ли из-за этого 
дополнительного бюрокра-
тизма. Ведь появится куча но-
вых отделов, которые «съе-
дят» выделенные из бюджета 
деньги.

Замглавы Комитета Госдумы по безопасности и проти-
водействию коррупции Анатолий Выборный считает, 
что в условиях СВО наличие военной подготовки долж-
но стать обязательным требованием для госслужащих. 
Им это поможет ориентироваться в вопросах СВО. 

вопрос дня

Подготовила АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Юмор — ресурс 
выживания
Чувство юмора нужно не просто «чтобы чисто поржать», 
но и для того, чтобы поддержать высокий уровень опти-
мизма в безнадежных обстоятельствах. Юмор — метод 
оставаться живым и пытливым, форма креативности 
и объединения людей — иногда другого ресурса-то и нет. 
Смех объединяет одних там, где других сковывает страх. 
Смех мотивирует к совместному действию, страх застав-
ляет сбиваться в толпу. «Улыбайтесь, господа, улыбай-
тесь!» — говорил барон Мюнхгаузен в советском теле-
фильме. Кстати, наш визуальный, кинематографический 
юмор идет от Гоголя. Гоголя в истории русской литерату-
ры несправедливо преподносят как угрюмого инфер-
нального гота, весь в черном, мрачный. Мой Гоголь носил 
маску скорби, чтоб не приставали, оставаясь придумщи-
ком, насмешником и непоседой. Одни его кулинарные 
эксперименты чего стоят, о текстах я уже молчу. У Гоголя 
сюжет начинает двигаться, как только у героя включается 
воображение. Кому, как невесте кузнеца, — черевички, 
кому, как Чичикову, — мертвые души, а кто и с носом. Го-
голь — провидец с мощным интеллектом, где-то между 
европейской интеллектуальной иронией и черным юмо-
ром обреченных. Трудности временны, победы навсегда, 
учит нас юмор оптимистов. Есть юмор и более низкого 
уровня, условно его называют «сортирный». На языке 
психоанализа означает анальную фиксацию, склонность 
к мысленным манипуляциям с физиологическим процес-
сом «дефекации». Формируется у детей, чьи матери и от-
цы реагировали на все, что связано с гигиеной ребенка, 
сопровождая возгласами неодобрения. Такие дети прохо-
дят через опыт десенсибилизации, потери чувствитель-
ности. Стыд нравственный — регулятор поведения людей 
с нормальной или высокой самооценкой. Веселые люди 
не застревают на раннем уровне социализации, когда 
другой человек воспринимается как источник заразы. 
Этот комплекс пандемия только усугубила. Юмор опреде-
ляет уровень жизнеспособности. Это ресурс очеловечива-
ния, если ставить задачу не просто выжить, но и остаться 
людьми. По мере взросления юмор становится просоци-
альным, для пущей связности, а не для пущей важности.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Создание кадетского корпуса и Союза кинематографистов
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать собы-
тия, которые происходили
в этот день и повлияли 
на ее дальнейший ход.

1732 год.В Петербурге от-
крылся первый в России ка-
детский корпус. План работы 
военно-учебного заведения 
разработал российский ге-
нерал-фельдмаршал граф 
Бурхард Кристоф фон Мюн-
них. Воспитанникам корпуса 
преподавали строевое обу-
чение. Первенство приема 
принадлежало ребятам 
из дворянских семей, детям 
чиновников и офицеров. 

1935 год.Образована ин-
спекция по личному составу 
в системе МВД России. Ос-
новные ее задачи — снижать 
уровень коррупции и укре-
плять дисциплину среди со-
трудников. 

1947 год.Родилась народ-
ная артистка России Татьяна 
Васильева, известная 
по фильмам «Самая обая-
тельная и привлекательная», 
«Дело чести».

1990 год.Создан Союз ки-
нематографистов России, 
который объединяет около 
пяти тысяч деятелей культу-
ры. Действующий председа-
тель правления — народный 
артист РСФСР Никита Ми-
халков. Союз помогает за-
щищать интересы отрасли.

2010 год.На стадионе 
в Ванкувере на закрытии 
зимних Олимпийских игр пе-
редали олимпийский флаг 
следующей столице прове-
дения соревнований 
в 2014 году — Сочи.

Календарь читала 
ЮЛИЯ ПАНОВА 
j.panova@vm.ru

день в день

Дети поделятся знаниями 
со своими сверстниками

Патриотический конкурс 
определит лучших вокалистов

Продолжается прием заявок 
на участие в детском научно-
популярном конкурсе видео 
«Знаешь? Научи!».

Всероссийский конкурс «Зна-
ешь? Научи!», по словам одно-
го из организаторов, продю-
сера АНО «Национальные 
приоритеты» Артема Жбано-
ва, служит для популяризации 
науки.  
— Для участия дети записыва-
ют трехминутные видео, где 
они рассказывают о какой-то 
научной концепции, теории 
или правиле. И доступно объ-
ясняют, что это такое, — рас-
сказывает Жбанов. — Напри-
мер, на каком-то простом 
примере из жизни рассказы-
вают о том, что такое теория 
большого взрыва. Или объяс-
няют физические правила те-
плообмена. 
После этого дети отправили 
свои работы на сайт конкурса. 
Затем среди участников со-
стоится голосование. Ребята 
будут сами оценивать работы 
друг друга по трем критери-
ям: глубина освещения темы, 
увлекательность и понят-
ность видеоролика. Ролики, 

которые соберут большее ко-
личество оценок, будут рас-
смотрены экспертным сове-
том конкурса — молодыми 
учеными. Из 200 работ им 
предстоит отобрать видео, на-
бравшие больше всего оце-
нок. А потом эти работы пред-
ставят на суд членам жюри. 
— Конкурс проходит среди 
школьников трех возрастных 
категорий: младшая, средняя 
и старшая. Кроме этого пред-
усмотрены пять тематических 
номинаций: естественные, 
точные и гуманитарные нау-
ки, информационные техно-
логии, науки будущего и ме-
сто человека во Вселенной, — 
добавляет Жбанов. — Еще 
есть и номинации от парт-
неров конкурса, такие как 
«Цифровой взгляд на мир».
В ней ребята должны будут ос-
ветить тему технологии в изу-
чении мира. И номинация 
«Авиация будущего», в кото-
рой участникам предстоит 
рассказать об авиастроитель-
ной отрасли. 
Прием заявок завершится 
6 марта 2023 года. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru 

Сегодня стартует Всероссий-
ский открытый дистанцион-
ный онлайн-конкурс «Есть 
такая профессия — Родину 
защищать».

Творческий союз работников 
культуры и искусства прово-
дит конкурс уже в 13-й раз, 
в рамках Всероссийского му-
зыкального проекта «Мы за 
великую державу». 
— В этом году уже подано на 
участие более 800 заявок, а за 
все время через нас прошли 
более 30 тысяч человек, — 
рассказывает председатель 
Творческого союза работни-
ков культуры и искусства Вла-
димир Беличенко.
Конкурсанты могут попробо-
вать свои силы как в вокаль-
ном конкурсе, так и в декла-
мации стихов.
— Самому юному участнику 
в этом году три года, а самому 
старшему — 94 года. Это вете-
ран из Северной Осетии — 
Алании, который принимает 
участие в конкурсе не первый 
год, — отмечает Владимир 
Владимирович.
Конкурс направлен на патрио-
тическое воспитание всего 

населения России, особенно 
молодежи. Поэтому реперту-
ар фестиваля формируется из 
песен о Великой Отечествен-
ной войне, других военных 
конфликтах и из композиций 
о любви к Родине.
— Жюри внимательно изуча-
ет присланные песни и стихи, 
исполняемые конкурсантами, 
и исключает номинантов, ко-
торые выбрали не тот репер-
туар, — рассказывает Бели-
ченко. — При этом обязатель-
но члены жюри оценивают 
и талант исполнителя.
В течение двух-трех дней бу-
дут подведены итоги. Всем по-
бедителям по почте отправят 
дипломы и призы.
Кстати, конкурс стал популяр-
ным и дал дорогу на большую 
сцену многим исполнителям 
из разных городов России. 
Так, обладателями Гран-при 
уже становились Елена Вави-
лова из Солнечногорска, На-
дежда Шадоева из Улан-Удэ, 
ансамбль «Лето» (руководи-
тель Ольга Анискина) из Сол-
нечногорска, Григорий Авде-
ев из омской филармонии. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т.ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

ВИКТОРИЯ АГАБЕКОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ВСЕРОССИЙСКОГО 
МОЛОДЕЖНОГО ФЕСТИВАЛЯ 
МОЯ СТРАНА  МОЯ ГОРДОСТЬ

Наш фестиваль направлен 
на патриотическое воспитание 
молодежи, а также выявление 
талантливых подростков 
во всех творческих направле-
ниях. Мы старались найти ре-
бят, владеющих вокальными 
и художественными данными, 
со всех уголков России. Наде-
емся, что фестиваль помог 
привить юношам и девушкам 
любовь к Родине и своему 
краю, а гостям — открыть 
для себя юные таланты.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

1901 год. Преподавательский состав Первого кадетского 
корпуса в Санкт-Петербурге
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